
И вместе с первыми лицами государства И вместе с первыми лицами государства 
они слушают песни военных лет и вспоми-они слушают песни военных лет и вспоми-
нают героев. В этом году среди почетных нают героев. В этом году среди почетных 
гостей ветераны Великой Отечественной гостей ветераны Великой Отечественной 
войны Владимир Иванович Громов, Алексей войны Владимир Иванович Громов, Алексей 
Иванович Жданов и Константин Иванович Иванович Жданов и Константин Иванович 
Пуганов, труженица тыла Галина Семенов-Пуганов, труженица тыла Галина Семенов-
на Щербина, ветеран Вооруженных сил на Щербина, ветеран Вооруженных сил 
Валерий Иванович Глазков и его супруга Валерий Иванович Глазков и его супруга 
Валентина Федоровна. Валентина Федоровна. 

Гостей угощали традиционной солдатской Гостей угощали традиционной солдатской 
кашей, которую готовили здесь же, на по-кашей, которую готовили здесь же, на по-
левой кухне, и сладким чаем. В обязатель-левой кухне, и сладким чаем. В обязатель-
ной программе – песни войны и о войне. ной программе – песни войны и о войне. 
Гости пели вместе с исполнителями «Синий Гости пели вместе с исполнителями «Синий 
платочек», «Журавлей», «Землянку», «На платочек», «Журавлей», «Землянку», «На 
безымянной высоте», «Катюшу» и, конечно, безымянной высоте», «Катюшу» и, конечно, 
«День Победы».«День Победы».

Перед ветеранами и гостями землянки Перед ветеранами и гостями землянки 
выступил Президент ПМР Вадим Красносель-выступил Президент ПМР Вадим Красносель-
ский. Глава государства призвал уважать ский. Глава государства призвал уважать 
историю, хранить верность традициям и историю, хранить верность традициям и 
памяти предков, выразив особую призна-памяти предков, выразив особую призна-
тельность ветеранам, особо отметив, что тельность ветеранам, особо отметив, что 
она – всенародная.она – всенародная.

«Хочу поклониться всем тем, кто погибал «Хочу поклониться всем тем, кто погибал 
на фронте, кто ковал оружие победы. В на фронте, кто ковал оружие победы. В 
Приднестровье по-настоящему чтят подвиг Приднестровье по-настоящему чтят подвиг 
советского народа, спасшего весь мир от советского народа, спасшего весь мир от 
немецко-фашисткой чумы. К сожалению, немецко-фашисткой чумы. К сожалению, 
в начале 90-х кучке предателей удалось в начале 90-х кучке предателей удалось 
украсть нашу Родину, но историю у нас украсть нашу Родину, но историю у нас 
украсть нельзя. Какая бы идеология ни украсть нельзя. Какая бы идеология ни 
вливалась в СМИ, надо четко верить, что вливалась в СМИ, надо четко верить, что 
именно советский народ спас нашу Родину, именно советский народ спас нашу Родину, 
основную лепту в победу над фашизмом и основную лепту в победу над фашизмом и 
нацизмом внес СССР. Поэтому не стесняй-нацизмом внес СССР. Поэтому не стесняй-
тесь поздравлять ветеранов и говорить тесь поздравлять ветеранов и говорить 
им спасибо, возлагайте цветы – это ради им спасибо, возлагайте цветы – это ради 
будущего. Кто не знает истории, не имеет будущего. Кто не знает истории, не имеет 
даже права на будущее. И прискорбно, что даже права на будущее. И прискорбно, что 
когда-то деды воевали плечом к плечу за когда-то деды воевали плечом к плечу за 
Родину, а их внуки, правнуки убивают друг Родину, а их внуки, правнуки убивают друг 
друга. Это катастрофа. Мне тяжело и больно друга. Это катастрофа. Мне тяжело и больно 
смотреть на это, а каково ветеранам? Поду-смотреть на это, а каково ветеранам? Поду-
майте об этом»майте об этом», –  призвал Президент ПМР , –  призвал Президент ПМР 
Вадим Красносельский. Вадим Красносельский. 

О победе и подвиге советского солдата О победе и подвиге советского солдата 
говорил и Первый Президент ПМР Игорь говорил и Первый Президент ПМР Игорь 
Смирнов. Он добавил, что Приднестровью Смирнов. Он добавил, что Приднестровью 
спустя почти полвека после Великой Победы спустя почти полвека после Великой Победы 
вновь пришлось столкнуться с национализ-вновь пришлось столкнуться с национализ-
мом. Однако сегодня можно с уверенностью мом. Однако сегодня можно с уверенностью 

сказать, что в республике чтят и уважают сказать, что в республике чтят и уважают 
любую культуру и национальность. Ведь любую культуру и национальность. Ведь 
главное для нашей страны – это мир.главное для нашей страны – это мир.

Сегодня в Приднестровье проживает Сегодня в Приднестровье проживает 
около 600 ветеранов Великой Отечествен-около 600 ветеранов Великой Отечествен-
ной войны и лиц, приравненных к ним. Это ной войны и лиц, приравненных к ним. Это 
блокадники, узники фашизма, инвалиды блокадники, узники фашизма, инвалиды 
Великой Отечественной, вдовы, тружени-Великой Отечественной, вдовы, тружени-
ки тыла. И для всех них 9 Мая всегда был ки тыла. И для всех них 9 Мая всегда был 
особенным, по-настоящему праздничным особенным, по-настоящему праздничным 
днем. Это день, когда они радуются Великой днем. Это день, когда они радуются Великой 
Победе, добытой таким трудом и многомил-Победе, добытой таким трудом и многомил-
лионными потерями в боях.лионными потерями в боях.

«Праздник со слезами на глазах. И цена «Праздник со слезами на глазах. И цена 
этого праздника – до 42 миллионов жиз-этого праздника – до 42 миллионов жиз-
ней. Если бы 42 млн человек взялись за ней. Если бы 42 млн человек взялись за 
руки, они смогли бы обойти весь земной руки, они смогли бы обойти весь земной 
шар два раза. Это говорит о том, как много шар два раза. Это говорит о том, как много 
людей отдало свои жизни за наше подрас-людей отдало свои жизни за наше подрас-
тающее поколение, за то, чтобы нацизм тающее поколение, за то, чтобы нацизм 
не развивался на нашей земле. Нацизм не не развивался на нашей земле. Нацизм не 
разбирал: белорус, украинец, русский – все разбирал: белорус, украинец, русский – все 
горели в фашистских печах, все погибали на горели в фашистских печах, все погибали на 
фронтах, все умирали от голода в блокаду фронтах, все умирали от голода в блокаду 
Ленинграда. И слово этой беде – нацизм. Ленинграда. И слово этой беде – нацизм. 
Празднуя День Великой Победы, ценой Празднуя День Великой Победы, ценой 
многих миллионов жизней, мы отдаем дань многих миллионов жизней, мы отдаем дань 
памяти нашим ветеранам. С праздником, до-памяти нашим ветеранам. С праздником, до-

рогие приднестровцы!»рогие приднестровцы!», – сказал, выступая , – сказал, выступая 
перед ветеранами на фронтовой землянке, перед ветеранами на фронтовой землянке, 
Председатель Верховного Совета ПМР Алек-Председатель Верховного Совета ПМР Алек-
сандр Коршунов. сандр Коршунов. 

В семье каждого жителя Приднестровья В семье каждого жителя Приднестровья 
есть те, кто воевал на фронтах Великой Оте-есть те, кто воевал на фронтах Великой Оте-
чественной, трудился в тылу и отдавал все чественной, трудился в тылу и отдавал все 
для Победы, добавил спикер. В том числе и для Победы, добавил спикер. В том числе и 
самое ценное – жизнь. Поэтому День Побе-самое ценное – жизнь. Поэтому День Побе-
ды – праздник всей страны и каждой семьи ды – праздник всей страны и каждой семьи 
в отдельности.в отдельности.

Утром 9 мая сюда пришли те, для кого этот 
праздник продолжает оставаться одним из 
главных не только в отечественной истории, 
но и в современном календаре. Среди них 
и депутаты Верховного Совета. Спикер пар-
ламента Александр Коршунов, вице-спикер 
Галина Антюфеева и парламентарии.

На Мемориале Славы в этот праздничный 
день вновь нет ветеранов. Их в Придне-
стровье осталось совсем немного. Зато на 
Мемориале наследники Победы.

«Мы все выросли на этом празднике. 
Мы учились на той войне: читали книжки, 
смотрели кинофильмы, играли на улице. Во-
обще надо понимать, что эта Победа была, 
есть и будет фундаментальной, великой в 
борьбе добра со злом. Кто бы ни пытался 
что-то переписывать в истории, победил 
советский народ! Он понес самые большие 
потери, самые большие разрушения», – от-

метил председатель приднестровской Ас-
социации ветеранов войны в Афганистане, 
руководитель движения «Наследники По-
беды» и парламентарий Игорь Буга.

В День Победы на Мемориал Славы, к 
этому святому для каждого тираспольчанина 
месту, всегда приходят потомки поколения 
победителей. Дети, внуки, правнуки тех, чьи 
предки защищали мир с оружием в руках 
в 1941-1945 годах, 9 Мая на Мемориале не 
только с цветами, но и с портретами победи-
телей в руках. Даже если нет шествия Бес-
смертного полка, ветераны, живые и давно 
ушедшие, снова в строю. Приднестровцы 
помнят тех, кто защитил мир от коричневой 
чумы, и гордятся своими предками.

«Этот праздник важен всегда, потому 
что это наша история, наши герои. Это те, 
кто отдал свои жизни, чтобы мы жили под 
мирным небом. Хочется, чтобы мы помнили 
их, наших любимых ветеранов, которые 
жили и живут сегодня в нашей республи-
ке, по всей стране. И, конечно, мы должны 
делать все для того, чтобы сохранить мир, 
подаренный нашими героями. Поэтому мы 
сегодня на Мемориале, чтобы отдать им 
дань. И, наверное, это самый красивый и 

самый родной день для сотен тысяч людей 
на планете – День Победы, победы над 
фашизмом!», – сказала вице-спикер парла-
мента Галина Антюфеева. 

Ветераны – участники боевых действий 
постепенно уходят. Еще несколько лет назад 
в Приднестровье было около двух тысяч тех, 
кто защищал Родину с оружием в руках в 
1941-1945 годах, сейчас ветеранов единицы. 
Им всем около ста лет. Для них День Победы 
– самый главный праздник. Со слезами на 
глазах. Даже спустя 78 лет.

Более 40 тысяч уроженцев приднестров-
ской земли ушли на фронт, среди них 12 
Героев Советского Союза. Более 18 тысяч 
наших земляков погибли на фронтах Ве-
ликой Отечественной войны, еще около 50 
тысяч мирных жителей – в оккупации.

После возложения цветов еще одна важ-
ная для Приднестровья традиция, которой 
вот уже девять лет, – поднятие знамени 
Победы над главной площадью Тирасполя. 
Под звуки оркестра Главного Штаба Воору-
женных сил ПМР, который исполнил гимн Со-
ветского Союза, страны-победительницы, в 
небо поднялась точная копия знамени, что в 
мае 1945 года было поднято над Рейхстагом.
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Череда мероприятий в честь 78-й Череда мероприятий в честь 78-й 
годовщины Победы в Великой годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне в Тирасполе Отечественной войне в Тирасполе 
началась с возложения цветов на началась с возложения цветов на 
Мемориале Славы. Мемориале Славы. 

ВЕЛИКАЯ ДАТА НАШЕЙ ИСТОРИИ

В СТОЛИЦЕ ПРОШЛА ТРАДИЦИОННАЯ «ЗЕМЛЯНКА»Каждый год в Тирасполе проводят Каждый год в Тирасполе проводят 
традиционную фронтовую землян-традиционную фронтовую землян-
ку. За столом собирают ветеранов, ку. За столом собирают ветеранов, 
тружеников тыла, блокадников, их тружеников тыла, блокадников, их 
родных.родных.

Дорогие ветераны Великой 
Отечественной войны, 

фронтовики и 
труженики тыла!

Уважаемые приднестровцы!
От имени Верховного Совета Придне-

стровской Молдавской Республики и от 
себя лично сердечно поздравляю вас с 
78-й годовщиной Победы в Великой Оте-
чественной войне!

«Победа» – сколько смысла в этом 
коротком, но таком емком слове. В нем и 
героизм, и мужество миллионов советских 
граждан и более 17 тысяч наших земля-
ков: тех, кто уже никогда не вернулся в 
родной дом, тех, кто своей кровью запла-
тил за нашу с вами свободу и счастливую 
жизнь. В этом слове тяжелейший труд 
тыла, бессонные ночи, которые прибли-
жали эту великую Победу.

Быстро летит время, подрастают все 
новые и новые поколения, но никогда не 
сотрется из нашей памяти героический 
подвиг советского народа, ибо подвиг 
народа бессмертен.

Все дальше уходит в глубину лет день 
Победы, но историческое значение его 
огромно. Пусть все войны останутся в 
прошлом, а впереди нас ждет только 
мирное и светлое будущее.

От всей души желаю мирного неба над 
головой, добра, благополучия, крепкого 
здоровья, бодрости и счастья вам и ва-
шим близким! Наши дети и внуки будут 
помнить и чтить память о вас, дорогие 
ветераны, а ваши имена навеки останутся 
в наших сердцах. 

Спасибо за Победу!
С праздником! 

Председатель Верховного Совета                                        
Приднестровской Молдавской  
Республики             А.В. Коршунов
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Такой формат возобновляется спустя Такой формат возобновляется спустя 
3 года карантинных ограничений, дей-3 года карантинных ограничений, дей-
ствовавших в республике из-за пандемии ствовавших в республике из-за пандемии 
коронавируса. Стоит отметить, что с 2020 коронавируса. Стоит отметить, что с 2020 
года общение депутатов с избирателями года общение депутатов с избирателями 
проходило на округах и в онлайн-формате.проходило на округах и в онлайн-формате.

На прием к спикеру приехали из Тираспо-На прием к спикеру приехали из Тираспо-
ля, Рыбницы и села Красногорка Григорио-ля, Рыбницы и села Красногорка Григорио-
польского района. Поднимались вопросы, польского района. Поднимались вопросы, 
касающиеся земельных споров, ремонта касающиеся земельных споров, ремонта 
дорог, отсутствия транспорта и другие дорог, отсутствия транспорта и другие 
вопросы личного и общего характера. На вопросы личного и общего характера. На 
все спикер парламента дал ответы, исходя все спикер парламента дал ответы, исходя 
из норм действующего законодательства.из норм действующего законодательства.

ЗЗащитник ПМР Владимир Касьяненко ащитник ПМР Владимир Касьяненко 
на приеме озвучил тему предоставления на приеме озвучил тему предоставления 
льгот такой категории граждан, как дети льгот такой категории граждан, как дети 
войны. В своем ответе спикер Александр войны. В своем ответе спикер Александр 

Коршунов отметил, что для предоставле-Коршунов отметил, что для предоставле-
ния новых льгот необходимо финансовое ния новых льгот необходимо финансовое 
обеспечение. В настоящее время, когда обеспечение. В настоящее время, когда 
из-за внешней ситуации республика, в из-за внешней ситуации республика, в 
частности, предприятия испытывают труд-частности, предприятия испытывают труд-
ности в экспорте продукции и пополнении ности в экспорте продукции и пополнении 
госказны налогами, государство не имеет госказны налогами, государство не имеет 
пока возможности брать на себя дополни-пока возможности брать на себя дополни-
тельные социальные обязательства. тельные социальные обязательства. 

Кроме этого, по мнению Председателя Кроме этого, по мнению Председателя 
Верховного Совета, людей, рожденных в Верховного Совета, людей, рожденных в 
период Великой Отечественной войны, не период Великой Отечественной войны, не 
нужно разделять с теми, кто родился на нужно разделять с теми, кто родился на 
несколько лет раньше или позже, чтобы из-несколько лет раньше или позже, чтобы из-
бежать конфликтных ситуаций в обществе бежать конфликтных ситуаций в обществе 
при поиске справедливости. И подчеркнул, при поиске справедливости. И подчеркнул, 
что при финансовой возможности государ-что при финансовой возможности государ-
ство рассмотрит варианты оказания по-ство рассмотрит варианты оказания по-
мощи всем гражданам пожилого возраста.мощи всем гражданам пожилого возраста.

На прием к спикеру приехал и тренер На прием к спикеру приехал и тренер 
по шахматам из Рыбницы Юрий Глотин. по шахматам из Рыбницы Юрий Глотин. 
Он рассказал, что при рыбницкой спор-Он рассказал, что при рыбницкой спор-
тивной школе функционирует уникальный тивной школе функционирует уникальный 
шахматный центр. Обратившийся попросил шахматный центр. Обратившийся попросил 
оказать содействие в обустройстве в этом оказать содействие в обустройстве в этом 
центре компьютерного класса, а также центре компьютерного класса, а также 
помочь в создании сайта для онлайн-обу-помочь в создании сайта для онлайн-обу-
чения детей игре в шахматы и проведения чения детей игре в шахматы и проведения 
турниров. турниров. 

Озвученные идеи спикер парламента Озвученные идеи спикер парламента 
поддержал. Что касается обеспечения поддержал. Что касается обеспечения 
компьютерами, этот вопрос Александр Кор-компьютерами, этот вопрос Александр Кор-
шунов намерен обсудить с депутатами Вер-шунов намерен обсудить с депутатами Вер-
ховного Совета из Рыбницы. Возможно, по ховного Совета из Рыбницы. Возможно, по 
Фонду исполнения наказов избирателей, Фонду исполнения наказов избирателей, 
расходы по которому ежегодно заклады-расходы по которому ежегодно заклады-
ваются в республиканский бюджет, будет ваются в республиканский бюджет, будет 
профинансирована закупка необходимой профинансирована закупка необходимой 

техники. А разработкой шахматного сайта техники. А разработкой шахматного сайта 
может заняться министерство цифрового может заняться министерство цифрового 
развития, предположил спикер. Александр развития, предположил спикер. Александр 
Коршунов заверил, что этот вопрос обсудит Коршунов заверил, что этот вопрос обсудит 
с Председателем Правительства.с Председателем Правительства.

СПИКЕР ПРОВЕЛ ПРИЕМ ГРАЖДАНПредседатель Верховного Совета 
Александр Коршунов провел прием 
граждан по личным вопросам.

Такой формат отчета применен впервые, Такой формат отчета применен впервые, 
ранее отчеты по итогам каждой сессии ранее отчеты по итогам каждой сессии 
Верховного Совета ПМР публиковались на Верховного Совета ПМР публиковались на 
официальном сайте парламента.официальном сайте парламента.

В начале выступления спикер парламента В начале выступления спикер парламента 
остановился на законотворческой деятель-остановился на законотворческой деятель-
ности. В прошлом году депутатский корпус ности. В прошлом году депутатский корпус 
провел 36 пленарных заседаний и в связи провел 36 пленарных заседаний и в связи 
с экономической ситуацией 1 внеочередное с экономической ситуацией 1 внеочередное 
заседание и 4 чрезвычайных заседания. заседание и 4 чрезвычайных заседания. 
Депутатский корпус рассмотрел 975 вопро-Депутатский корпус рассмотрел 975 вопро-
сов и принял по ним постановления. Глава сов и принял по ним постановления. Глава 
государства наложил вето на 2 закона. государства наложил вето на 2 закона. 
Верховный Совет отклонил 80 проектов Верховный Совет отклонил 80 проектов 
законов, почти столько же отозваны автора-законов, почти столько же отозваны автора-
ми. Принято и подписано Президентом 406 ми. Принято и подписано Президентом 406 
законов. В основном это были изменения и законов. В основном это были изменения и 
дополнения в действующее законодатель-дополнения в действующее законодатель-
ство. В прошлом году принято 7 новых для ство. В прошлом году принято 7 новых для 
нашей республики законов. нашей республики законов. 

Законодательные инициативы поступали Законодательные инициативы поступали 
от Правительства, Президента, Прокурату-от Правительства, Президента, Прокурату-
ры и других ведомств, которые являются ры и других ведомств, которые являются 
субъектами законодательной инициативы. субъектами законодательной инициативы. 
Депутаты Верховного Совета инициировали Депутаты Верховного Совета инициировали 
193 изменения и дополнения в законода-193 изменения и дополнения в законода-
тельство. Причем были как единоличные тельство. Причем были как единоличные 
законодательные инициативы, так и пред-законодательные инициативы, так и пред-
ставленные группами депутатов, их боль-ставленные группами депутатов, их боль-
шинство – 134. Александр Коршунов назвал шинство – 134. Александр Коршунов назвал 
самых активных парламентариев, среди самых активных парламентариев, среди 
них Г.М. Антюфеева, И.С. Буга, С.Ф. Чебан, них Г.М. Антюфеева, И.С. Буга, С.Ф. Чебан, 
В.М. Гузун, Г.И. Дьяченко, И.П. Тюряева, В.Г. В.М. Гузун, Г.И. Дьяченко, И.П. Тюряева, В.Г. 
Бабчинецкий, А.Н. Онуфриенко, Р.Х. Гареев.Бабчинецкий, А.Н. Онуфриенко, Р.Х. Гареев.

Большая часть доклада посвящена работе Большая часть доклада посвящена работе 
Комитетов и Комиссий Верховного Совета Комитетов и Комиссий Верховного Совета 
ПМР. В парламенте действует 6 комитетов ПМР. В парламенте действует 6 комитетов 
и 2 комиссии. За 2022 год они подготовили и 2 комиссии. За 2022 год они подготовили 
к рассмотрению на пленарных заседаниях к рассмотрению на пленарных заседаниях 
971 вопрос. «Законодательная» нагрузка 971 вопрос. «Законодательная» нагрузка 
на одного специалиста комитета в год со-на одного специалиста комитета в год со-
ставила от 15,5 до 34 инициатив.  ставила от 15,5 до 34 инициатив.  

«Президент направил в парламент 85 «Президент направил в парламент 85 
поручений. По состоянию на конец марта поручений. По состоянию на конец марта 
этого года исполнено 78 (почти 92%). На этого года исполнено 78 (почти 92%). На 
контроле – 7. Почти такое же количество контроле – 7. Почти такое же количество 
поручений на контроле остаются с 2021 поручений на контроле остаются с 2021 
года. Особо подчеркну: в течение 2022 года года. Особо подчеркну: в течение 2022 года 
были отработаны практически все входящие были отработаны практически все входящие 
документы, которые находились на рассмо-документы, которые находились на рассмо-
трении с 2017 года. В настоящее время на трении с 2017 года. В настоящее время на 
контроле оставлено всего 2 документа за контроле оставлено всего 2 документа за 
2021 год»2021 год», – отметил Александр Коршунов. , – отметил Александр Коршунов. 

Председатель Верховного Совета ПМР Председатель Верховного Совета ПМР 
остановился на самых трудоемких задачах, остановился на самых трудоемких задачах, 
которые были исполнены парламентскими которые были исполнены парламентскими 
комитетами.комитетами.

Так Комитетом по законодательству, за-Так Комитетом по законодательству, за-
щите прав и свобод граждан проведена щите прав и свобод граждан проведена 
большая работа по принятию Закона «О большая работа по принятию Закона «О 
введении в действие части четвертой введении в действие части четвертой 
Гражданского кодекса ПМР» и по исполне-Гражданского кодекса ПМР» и по исполне-
нию поручения Президента о закреплении нию поручения Президента о закреплении 
в правовом поле названий населенных в правовом поле названий населенных 
пунктов на трех официальных языках ПМР.  пунктов на трех официальных языках ПМР.  

Комитет по экономической политике тра-Комитет по экономической политике тра-
диционно прорабатывает закон о респуб-диционно прорабатывает закон о респуб-
ликанском бюджете на следующий год и ликанском бюджете на следующий год и 
анализирует отчет по расходованию финан-анализирует отчет по расходованию финан-
совых средств за прошлый год, совместно совых средств за прошлый год, совместно 
с Комитетом по региональной политике с Комитетом по региональной политике 
участвовал в работе участвовал в работе ККомиссии по рефор-омиссии по рефор-
мированию законодательства в сфере не-мированию законодательства в сфере не-
состоятельности (банкротства). Александр состоятельности (банкротства). Александр 
Коршунов напомнил, что результатом ее Коршунов напомнил, что результатом ее 

деятельности стал пакет законопроектов, деятельности стал пакет законопроектов, 
которые внесены на рассмотрение Верхов-которые внесены на рассмотрение Верхов-
ного Совета, приняты в первом чтении и ного Совета, приняты в первом чтении и 
сейчас Комитет по экономической политике сейчас Комитет по экономической политике 
завершает работу над ними во втором окон-завершает работу над ними во втором окон-
чательном чтении. чательном чтении. 

На базе Комитета по экономической поли-На базе Комитета по экономической поли-
тике была создана рабочая группа, которая тике была создана рабочая группа, которая 
проводила работу по изучению полномочий проводила работу по изучению полномочий 
органов местного самоуправления и их органов местного самоуправления и их 
системного анализа. Одним из итогов дея-системного анализа. Одним из итогов дея-
тельности данной группы было внесение из-тельности данной группы было внесение из-
менений в действующее законодательство в менений в действующее законодательство в 
части унификации подходов к организации части унификации подходов к организации 
бухгалтерского учета в городах и районах бухгалтерского учета в городах и районах 
республики. Работа завершена.республики. Работа завершена.

Комитет по региональной политике и ЖКХ Комитет по региональной политике и ЖКХ 
систематически выявлял несоответствия в систематически выявлял несоответствия в 
подзаконных нормативных правовых актах подзаконных нормативных правовых актах 
и способствовал их приведению в соответ-и способствовал их приведению в соответ-
ствие с действующими нормами законов.ствие с действующими нормами законов.

«В некоторых случаях выявили отсут-«В некоторых случаях выявили отсут-
ствие подзаконных актов. И исполнитель-ствие подзаконных актов. И исполнитель-
ные органы власти также реагировали на ные органы власти также реагировали на 
наши обращения. Также на базе Комитета наши обращения. Также на базе Комитета 
по регполитике и ЖКХ совместно с Коми-по регполитике и ЖКХ совместно с Коми-
тетом по вопросам АПК создана рабочая тетом по вопросам АПК создана рабочая 
группа по изучению вопросов нормативного группа по изучению вопросов нормативного 
регулирования бесхозяйно содержащихся регулирования бесхозяйно содержащихся 
объектов. На этом моменте особо акцен-объектов. На этом моменте особо акцен-
тировал внимание Президент ПМР Вадим тировал внимание Президент ПМР Вадим 
Николаевич Красносельский. Первый этап Николаевич Красносельский. Первый этап 
уже прошли, комиссия продолжает работу»уже прошли, комиссия продолжает работу», , 
– подчеркнул Председатель Верховного – подчеркнул Председатель Верховного 
Совета ПМР. Совета ПМР. 

Комитет по вопросам АПК и промыш-Комитет по вопросам АПК и промыш-
ленности проводил системную работу в ленности проводил системную работу в 
отношении  Дорожного фонда и Фонда отношении  Дорожного фонда и Фонда 
капитальных вложений, подготовил для капитальных вложений, подготовил для 
принятия государственную целевую прог-принятия государственную целевую прог-
рамму по восстановлению и развитию рамму по восстановлению и развитию 
мелиоративного комплекса до  2026 года.мелиоративного комплекса до  2026 года.

Комитет по социальной политике и здра-Комитет по социальной политике и здра-
воохранению провел большую работу по воохранению провел большую работу по 
выработке концепта нового закона о зара-выработке концепта нового закона о зара-
ботной плате работников бюджетной сферы.ботной плате работников бюджетной сферы.

«Вариант, предложенный Комитетом, от-«Вариант, предложенный Комитетом, от-
правлен в Правительство, у Правительства правлен в Правительство, у Правительства 
есть свой вариант, сегодня проводится есть свой вариант, сегодня проводится 
работа по согласованию позиций по дан-работа по согласованию позиций по дан-
ному проекту. Закон непростой, так как ному проекту. Закон непростой, так как 
касается фонда оплаты труда большого касается фонда оплаты труда большого 
количества работников бюджетной сферы. количества работников бюджетной сферы. 
Также Комитет по социальной политике по Также Комитет по социальной политике по 
поручению Президента разработал пакет поручению Президента разработал пакет 
законопроектов для поэтапного перехода законопроектов для поэтапного перехода 
к организации первичной медицинской к организации первичной медицинской 
помощи семейными врачами»помощи семейными врачами», – отметил , – отметил 
спикер парламента. спикер парламента. 

Комитет по образованию, общественным Комитет по образованию, общественным 
объединениям и СМИ актуализировал не объединениям и СМИ актуализировал не 
менявшийся 15 лет Закон «Об издательской менявшийся 15 лет Закон «Об издательской 
деятельности» и доработал реестр недви-деятельности» и доработал реестр недви-
жимых объектов культурного наследия, жимых объектов культурного наследия, 
включив в него 37 объектов. Работа тоже включив в него 37 объектов. Работа тоже 
серьезная и плодотворная, подчеркнул серьезная и плодотворная, подчеркнул 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

Далее Председатель Верховного Совета Далее Председатель Верховного Совета 
ПМР обозначил для Комитетов направления ПМР обозначил для Комитетов направления 
законотворчества, на которые необходимо законотворчества, на которые необходимо 
сделать основной упор в этом году.сделать основной упор в этом году.

В частности Комитету по законодатель-В частности Комитету по законодатель-
ству, защите прав и свобод граждан реко-ству, защите прав и свобод граждан реко-
мендовано начать работу по модернизации мендовано начать работу по модернизации 
Гражданского кодекса республики.Гражданского кодекса республики.

«Комитету по экономической политике – «Комитету по экономической политике – 
завершить работу над проектом Бюджетно-завершить работу над проектом Бюджетно-
го кодекса. Задачу ставил Президент еще в го кодекса. Задачу ставил Президент еще в 

2019 году. Комитет долго работал над этим 2019 году. Комитет долго работал над этим 
законопроектом, был сгенерирован цель-законопроектом, был сгенерирован цель-
ный закон, и сегодня он находится на стадии ный закон, и сегодня он находится на стадии 
рассмотрения в режиме второго чтения. рассмотрения в режиме второго чтения. 
Просьба и Правительство подключиться Просьба и Правительство подключиться 
к завершению данной работы. Комитету к завершению данной работы. Комитету 
по экономике – завершить работу над за-по экономике – завершить работу над за-
конодательством, связанным с процедурой конодательством, связанным с процедурой 
несостоятельности и банкротства. Это тот несостоятельности и банкротства. Это тот 
большой пакет законопроектов, который большой пакет законопроектов, который 
уже отработан в первом чтении и находится уже отработан в первом чтении и находится 
на стадии завершения. Знаю, что официаль-на стадии завершения. Знаю, что официаль-
ные представители Правительства готовы ные представители Правительства готовы 
к этой работе»к этой работе», – сказал Председатель , – сказал Председатель 
Верховного Совета ПМР.  Верховного Совета ПМР.  

В направлениях работы Комитету по В направлениях работы Комитету по 
социальной политике и здравоохранению социальной политике и здравоохранению 
поручено продолжение работы над новым поручено продолжение работы над новым 
проектом закона о заработной плате и вы-проектом закона о заработной плате и вы-
работке комплексного подхода к организа-работке комплексного подхода к организа-
ции первичной медицинской помощи семей-ции первичной медицинской помощи семей-
ными врачами. Комитет по вопросам АПК и ными врачами. Комитет по вопросам АПК и 
промышленности должен завершить работу промышленности должен завершить работу 
по изменению действующего законодатель-по изменению действующего законодатель-
ства в создании Земельного кадастра в ПМР, ства в создании Земельного кадастра в ПМР, 
продолжить совершенствование законов, продолжить совершенствование законов, 
которые способствуют развитию мелио-которые способствуют развитию мелио-
рации и агропромышленного комплекса в рации и агропромышленного комплекса в 
целом. Комитет по региональной политике целом. Комитет по региональной политике 
и ЖКХ в текущем году будет активизировать и ЖКХ в текущем году будет активизировать 
работу по модернизации законодательной работу по модернизации законодательной 
базы в сфере градостроительства и архи-базы в сфере градостроительства и архи-
тектуры, необходимо завершить работу тектуры, необходимо завершить работу 
группы по так называемым «заброшкам» группы по так называемым «заброшкам» 
и продолжить деятельность по поиску и продолжить деятельность по поиску 
решений для снижения задолженности за решений для снижения задолженности за 
оплату коммунальных услуг физическими и оплату коммунальных услуг физическими и 
юридическими лицами.юридическими лицами.

«Еще год-два назад исполнительные «Еще год-два назад исполнительные 
органы власти докладывали о том, что у органы власти докладывали о том, что у 
нас идет снижение по задолженности по нас идет снижение по задолженности по 
оплате коммунальных услуг. Но сегодня оплате коммунальных услуг. Но сегодня 
видим, что начался рост задолженности по видим, что начался рост задолженности по 
оплате коммунальных услуг, причем боль-оплате коммунальных услуг, причем боль-
шими темпами. Если мы хотим сохранить шими темпами. Если мы хотим сохранить 
коммунальную инфраструктуру, удержать коммунальную инфраструктуру, удержать 
на плаву наши предприятия естественных на плаву наши предприятия естественных 
монополий, необходимо не только субси-монополий, необходимо не только субси-
дировать государством дополнительные дировать государством дополнительные 
денежные потоки, но и собирать в большем денежные потоки, но и собирать в большем 
объеме оплату за потребленные комму-объеме оплату за потребленные комму-
нальные услуги. Где-то, может, необходимо нальные услуги. Где-то, может, необходимо 
принимать и непопулярные решения. В принимать и непопулярные решения. В 
этом году, думаю, надо уделить этой работе этом году, думаю, надо уделить этой работе 
больше внимания»больше внимания», – подчеркнул спикер , – подчеркнул спикер 
приднестровского парламента.приднестровского парламента.

Комитету по образованию, общественным Комитету по образованию, общественным 
объединениям и СМИ поручено представить объединениям и СМИ поручено представить 
для рассмотрения депутатским корпусом для рассмотрения депутатским корпусом 
проект нового закона о туризме. Этот за-проект нового закона о туризме. Этот за-
конопроект находится на рассмотрении дан-конопроект находится на рассмотрении дан-
ного Комитета, много замечаний, и чтобы ного Комитета, много замечаний, и чтобы 
внести изменения, потребуется большое внести изменения, потребуется большое 
количество поправок. Александр Коршунов количество поправок. Александр Коршунов 
напомнил, что рекордсменом по количеству напомнил, что рекордсменом по количеству 
поправок является закон «О внесении из-поправок является закон «О внесении из-
менений в Таможенный кодекс», в 2019 и менений в Таможенный кодекс», в 2019 и 
2020 году Комитетом по экономической по-2020 году Комитетом по экономической по-
литике было внесено порядка 430 поправок. литике было внесено порядка 430 поправок. 
В закон о туризме потребуется внести еще В закон о туризме потребуется внести еще 
больше изменений, потому, подчеркнул больше изменений, потому, подчеркнул 
спикер, Правительству и Комитету по обра-спикер, Правительству и Комитету по обра-
зованию необходимо поработать на стадии зованию необходимо поработать на стадии 
«нулевого чтения» и подготовить цельный «нулевого чтения» и подготовить цельный 
и выверенный законопроект.и выверенный законопроект.

Председатель Верховного Совета ПМР Председатель Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов также вкратце озву-Александр Коршунов также вкратце озву-
чил данные о работе структурных подраз-чил данные о работе структурных подраз-

делений Аппарата Верховного Совета за делений Аппарата Верховного Совета за 
2022 год. Более подробно они изложены в 2022 год. Более подробно они изложены в 
письменных отчетах, направленных всем письменных отчетах, направленных всем 
парламентариям.парламентариям.

 -  Отделом по взаимодействию с органа- -  Отделом по взаимодействию с органа-
ми местного самоуправления были изучены ми местного самоуправления были изучены 
и проанализированы материалы 796 cессий и проанализированы материалы 796 cессий 
местных Советов, на которых было рассмо-местных Советов, на которых было рассмо-
трено 6667 вопросов.трено 6667 вопросов.

- Работники корректорского отдела проч-- Работники корректорского отдела проч-
ли более 10 млн. знаков без пробелов.ли более 10 млн. знаков без пробелов.

- Работники стенографического отдела - Работники стенографического отдела 
подготовили 110 стенограмм пленарных за-подготовили 110 стенограмм пленарных за-
седаний, заседаний президиумов, Комиссий седаний, заседаний президиумов, Комиссий 
и рабочих групп.и рабочих групп.

- Отделом бухгалтерского учета и от-- Отделом бухгалтерского учета и от-
четности подготовлено и отправлено в четности подготовлено и отправлено в 
государственную информационную систему государственную информационную систему 
(Минфин, Управление статистики, экологи-(Минфин, Управление статистики, экологи-
ческую службу), Счетную палату сводных ческую службу), Счетную палату сводных 
ежемесячных и квартальных отчетов - 37, ежемесячных и квартальных отчетов - 37, 
в процессе подготовки которых обработано в процессе подготовки которых обработано 
7406 документов.7406 документов.

- Пресс-служба подготовила больше - Пресс-служба подготовила больше 
700 информационных текстов,  почти 400 700 информационных текстов,  почти 400 
видеосюжетов, в эфир вышли 44 выпуска видеосюжетов, в эфир вышли 44 выпуска 
программы «Депутатский час».программы «Депутатский час».

- Отдел протокольного обеспечения офи-- Отдел протокольного обеспечения офи-
циальных мероприятий обеспечивал уча-циальных мероприятий обеспечивал уча-
стие руководства и депутатов Верховного стие руководства и депутатов Верховного 
Совета в 57 торжественных и протокольных Совета в 57 торжественных и протокольных 
мероприятиях, а также подготовил 750 мероприятиях, а также подготовил 750 
писем, включая приветственные адреса.писем, включая приветственные адреса.

-  Отдел кадров оформил и выдал 384 -  Отдел кадров оформил и выдал 384 
ведомственные награды и 31 государствен-ведомственные награды и 31 государствен-
ную награду.ную награду.

- Правовое управление провело право-- Правовое управление провело право-
вую экспертизу и завизировало 641 мате-вую экспертизу и завизировало 641 мате-
риал к законопроектам (проект постанов-риал к законопроектам (проект постанов-
ления, таблицы к принятию, к отклонению, ления, таблицы к принятию, к отклонению, 
доклад), представило заключения о несо-доклад), представило заключения о несо-
ответствии содержащихся в материалах по-ответствии содержащихся в материалах по-
ложений действующему законодательству ложений действующему законодательству 
на 7 материалов к законопроектам, а также на 7 материалов к законопроектам, а также 
провело правовую экспертизу на предмет провело правовую экспертизу на предмет 
соответствия Конституции, Регламенту и соответствия Конституции, Регламенту и 
иным нормативным правовым актам.  иным нормативным правовым актам.  

- Документооборот вырос по сравнению - Документооборот вырос по сравнению 
с 2021 годом в 1,5 раза – до 12,5 тысяч, в с 2021 годом в 1,5 раза – до 12,5 тысяч, в 
основном за счет увеличения объема пере-основном за счет увеличения объема пере-
писки с органами государственной власти писки с органами государственной власти 
и управления. и управления. 

- В адрес Верховного Совета в 2022 году - В адрес Верховного Совета в 2022 году 
обратились 416 граждан по различным обратились 416 граждан по различным 
вопросам.вопросам.

- В 2022 году завершен процесс передачи - В 2022 году завершен процесс передачи 
дел Верховного Совета ПМР на постоянное дел Верховного Совета ПМР на постоянное 
хранение в Центральный государственный хранение в Центральный государственный 
архив ПМР за период с 1990-го по 2006 архив ПМР за период с 1990-го по 2006 
годы.годы.

- При участии хозяйственного отдела - При участии хозяйственного отдела 
осуществлен ремонт 1 этажа, совместно с осуществлен ремонт 1 этажа, совместно с 
пресс-службой организована фотоэкспо-пресс-службой организована фотоэкспо-
зиция истории всех 7 созывов Верховного зиция истории всех 7 созывов Верховного 
Совета ПМР (123 фотографии).Совета ПМР (123 фотографии).

- Отдел программного и компьютерного - Отдел программного и компьютерного 
обеспечения устранял Dобеспечения устранял DDDoS-атаки на сайт oS-атаки на сайт 
Верховного Совета (проведение и на-Верховного Совета (проведение и на-
стройка второго оптического канала связи стройка второго оптического канала связи 
сети Интернет; перенастройка вебсервера сети Интернет; перенастройка вебсервера 
для работы по новому каналу Интернета). для работы по новому каналу Интернета). 
Также проведена утилизация устаревшей и Также проведена утилизация устаревшей и 
вышедшей из строя компьютерной техники.вышедшей из строя компьютерной техники.

- В транспортном отделе был уменьшен - В транспортном отделе был уменьшен 
автомобильный парк на 2 автомобиля, а автомобильный парк на 2 автомобиля, а 
расход топлива из расчета на одну машину расход топлива из расчета на одну машину 
по сравнению с 2017 годом уменьшился на по сравнению с 2017 годом уменьшился на 
430 литров.  430 литров.  

ОТЧЕТ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ВС ПМР В 2022 ГОДУПредседатель Верховного Совета 
ПМР Александр Коршунов на пленар-
ном заседании 24 мая представил 
коллегам-парламентариям отчет о 
деятельности парламента и его струк-
турных подразделений в 2022 году.
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Среди них программы, направленные на Среди них программы, направленные на 
иммунизацию населения, а также на про-иммунизацию населения, а также на про-
филактику и лечение ВИЧ/СПИД-инфекции, филактику и лечение ВИЧ/СПИД-инфекции, 
туберкулеза, онкологии и вирусных гепатитов туберкулеза, онкологии и вирусных гепатитов 
В и С. На вопросы парламентариев ответила В и С. На вопросы парламентариев ответила 
министр здравоохранения ПМР Кристина министр здравоохранения ПМР Кристина 
Албул.Албул.

Депутаты интересовались показателями за-Депутаты интересовались показателями за-
болеваемости ВИЧ/СПИД-инфекцией, а также болеваемости ВИЧ/СПИД-инфекцией, а также 
обеспечением таких больных необходимыми обеспечением таких больных необходимыми 
лекарственными препаратами. По словам лекарственными препаратами. По словам 
главы Минздрава, в 2022 году было зареги-главы Минздрава, в 2022 году было зареги-
стрировано 165 случаев с установленным диаг-стрировано 165 случаев с установленным диаг-
нозом «ВИЧ-инфекция». Это на 4 больше, чем нозом «ВИЧ-инфекция». Это на 4 больше, чем 
годом ранее. Случаев передачи заболевания годом ранее. Случаев передачи заболевания 
от матери к ребенку не зафиксировано. По от матери к ребенку не зафиксировано. По 
данным на конец 2022 года, в Приднестровье данным на конец 2022 года, в Приднестровье 
на диспансерном учете состоит 2 тысячи 418 на диспансерном учете состоит 2 тысячи 418 
пациентов с ВИЧ/СПИД-инфекцией (учет ве-пациентов с ВИЧ/СПИД-инфекцией (учет ве-
дется с 1989 года).дется с 1989 года).

Согласно отчету, в прошлом году специ-Согласно отчету, в прошлом году специ-
алисты ГУ «Центр по профилактике и борьбе алисты ГУ «Центр по профилактике и борьбе 
со СПИД и инфекционными заболеваниями» со СПИД и инфекционными заболеваниями» 
в рамках госпрограммы проводили семинары, в рамках госпрограммы проводили семинары, 
тренинги и массовые тематические акции, тренинги и массовые тематические акции, 
нацеленные на повышение уровня знаний нацеленные на повышение уровня знаний 
населения о ВИЧ/СПИД-инфекции. Прово-населения о ВИЧ/СПИД-инфекции. Прово-
дились также экспресс-тестирования на ВИЧ дились также экспресс-тестирования на ВИЧ 
и гепатиты В и С для всех желающих. Всего и гепатиты В и С для всех желающих. Всего 
протестировали 908 человек. Подобные ме-протестировали 908 человек. Подобные ме-
роприятия продолжаются и в 2023 году. С 13 роприятия продолжаются и в 2023 году. С 13 
по 31 мая в республике действовала акция по 31 мая в республике действовала акция 
«Тестируйся на ВИЧ». Бесплатное экспресс-«Тестируйся на ВИЧ». Бесплатное экспресс-
тестирование можно было пройти во всех тестирование можно было пройти во всех 
городах и районах ПМР.городах и районах ПМР.

В ходе обсуждения госпрограммы, направ-В ходе обсуждения госпрограммы, направ-
ленной на профилактику и лечение онкологии, ленной на профилактику и лечение онкологии, 
депутат Вадим Кравчук обратил внимание на депутат Вадим Кравчук обратил внимание на 
резкий рост заболеваемости в прошлом году. резкий рост заболеваемости в прошлом году. 
Так в 2022 году у приднестровцев выявили Так в 2022 году у приднестровцев выявили 
на 17,4% больше случаев злокачественных на 17,4% больше случаев злокачественных 
новообразований, чем в 2021 году. О причинах новообразований, чем в 2021 году. О причинах 
роста показателей парламентарий поинтере-роста показателей парламентарий поинтере-
совался у главы Минздрава.совался у главы Минздрава.

«В первую очередь, это связано с теми «В первую очередь, это связано с теми 
карантинными мероприятиями, которые мы карантинными мероприятиями, которые мы 
проводили в 2020 и 2021 годах. В тот период проводили в 2020 и 2021 годах. В тот период 
мы не могли в полном объеме проводить про-мы не могли в полном объеме проводить про-
филактические осмотры. Но и люди боялись филактические осмотры. Но и люди боялись 
заразиться ковидом, боялись общения, тесного заразиться ковидом, боялись общения, тесного 
контакта. И это один из факторов увеличения контакта. И это один из факторов увеличения 
количества онкологических заболеваний. То количества онкологических заболеваний. То 
есть это недовыявление за 2020-2021 годы»есть это недовыявление за 2020-2021 годы», , 
– пояснила Кристина Албул. – пояснила Кристина Албул. 

Депутаты обсудили и отчет об итогах работы Депутаты обсудили и отчет об итогах работы 
в прошлом году программы по профилактике в прошлом году программы по профилактике 
вирусных гепатитов В и С. Данную программу вирусных гепатитов В и С. Данную программу 
Верховный Совет принял в июле 2021 года.Верховный Совет принял в июле 2021 года.

«Программа новая, работает. Уже есть по-«Программа новая, работает. Уже есть по-
ложительные отзывы от населения, потому что ложительные отзывы от населения, потому что 
раньше такие заболевания не лечили. Людям раньше такие заболевания не лечили. Людям 
приходилось искать лечение за пределами приходилось искать лечение за пределами 
ПМР. Программа работает, создается единый ПМР. Программа работает, создается единый 
реестр, четкий и жесткий контроль, диспансер-реестр, четкий и жесткий контроль, диспансер-
ный учет»ный учет», – отметил председатель Комитета , – отметил председатель Комитета 
по социальной политике и здравоохранению по социальной политике и здравоохранению 
Сергей Чебан. Сергей Чебан. 

В прошлом году 237 человек с гепатитом В В прошлом году 237 человек с гепатитом В 
или С начали противовирусную терапию, 204 или С начали противовирусную терапию, 204 
пациента завершили курс лечения, рассказала пациента завершили курс лечения, рассказала 
министр здравоохранения ПМР Кристина Албул.  министр здравоохранения ПМР Кристина Албул.  

Обсудили парламентарии и госпрограмму по Обсудили парламентарии и госпрограмму по 
иммунизации населения. Согласно представ-иммунизации населения. Согласно представ-
ленному отчету, с 2007 года в республике не ленному отчету, с 2007 года в республике не 
регистрируются случаи заболевания краснухой регистрируются случаи заболевания краснухой 
и корью. Около 10 лет не выявляют случаи и корью. Около 10 лет не выявляют случаи 
дифтерии.дифтерии.

Сегодня в Приднестровье проводится вакци-Сегодня в Приднестровье проводится вакци-
нация против 11 инфекционных заболеваний: нация против 11 инфекционных заболеваний: 
туберкулез, вирусный гепатит В, полиомиелит, туберкулез, вирусный гепатит В, полиомиелит, 
коклюш, дифтерия, столбняк, гемофильная коклюш, дифтерия, столбняк, гемофильная 
инфекция, пневмококковая инфекция, корь, инфекция, пневмококковая инфекция, корь, 
краснуха, эпидемический паротит. Также в краснуха, эпидемический паротит. Также в 
рамках госпрограммы предусмотрена закуп-рамках госпрограммы предусмотрена закуп-
ка дополнительных вакцин в соответствии с ка дополнительных вакцин в соответствии с 
эпидемиологической обстановкой. Например, эпидемиологической обстановкой. Например, 
вакцины против сезонного гриппа. По словам вакцины против сезонного гриппа. По словам 
Кристины Албул, в 2022 году вакцину от грип-Кристины Албул, в 2022 году вакцину от грип-
па получили 20 тысяч 808 человек.па получили 20 тысяч 808 человек.

При обсуждении отчетов об итогах работы При обсуждении отчетов об итогах работы 
госпрограмм в области здравоохранения за госпрограмм в области здравоохранения за 
2022 год парламентарии обратили внимание 2022 год парламентарии обратили внимание 
на низкий уровень реализации программ. Так, на низкий уровень реализации программ. Так, 
к примеру, на финансирование госпрограммы к примеру, на финансирование госпрограммы 
по профилактике туберкулеза в 2022 году в по профилактике туберкулеза в 2022 году в 
республиканском бюджете было заложено республиканском бюджете было заложено 
3,5 миллиона рублей. Однако по итогу на фи-3,5 миллиона рублей. Однако по итогу на фи-
нансирование всех мероприятий программы нансирование всех мероприятий программы 
затратили всего 2 миллиона, процент реа-затратили всего 2 миллиона, процент реа-
лизации госпрограммы составил 59%. Глава лизации госпрограммы составил 59%. Глава 
профильного парламентского Комитета Сергей профильного парламентского Комитета Сергей 
Чебан пояснил, что сегодня большую помощь Чебан пояснил, что сегодня большую помощь 
оказывает Глобальный фонд для борьбы со оказывает Глобальный фонд для борьбы со 
СПИДом, туберкулезом и малярией. СПИДом, туберкулезом и малярией. 

«Глобальный фонд взял на себя больше обя-«Глобальный фонд взял на себя больше обя-
зательств, потому что деньги страны уходили зательств, потому что деньги страны уходили 
на борьбу с коронавирусной инфекцией. Чтобы на борьбу с коронавирусной инфекцией. Чтобы 
туберкулез не распространялся в большей сте-туберкулез не распространялся в большей сте-
пени, они взяли на себя обязательства и на за-пени, они взяли на себя обязательства и на за-
купку лекарственных препаратов первого ряда купку лекарственных препаратов первого ряда 
частично, второй ряд они полностью покрыли. частично, второй ряд они полностью покрыли. 
Они закупают полностью реактивы, которые Они закупают полностью реактивы, которые 
необходимы для нашей бактериологической необходимы для нашей бактериологической 
лаборатории. И даже то материальное поощ-лаборатории. И даже то материальное поощ-
рение, которое мы планировали пациентам рение, которое мы планировали пациентам 
с чувствительной формой, Глобальный фонд с чувствительной формой, Глобальный фонд 
тоже взял на себя. До 2023 года включительно тоже взял на себя. До 2023 года включительно 
Глобальный фонд готов в большей степени Глобальный фонд готов в большей степени 
брать на себя обязательства. Хотя изначально брать на себя обязательства. Хотя изначально 
при разработке этой госпрограммы мы этого при разработке этой госпрограммы мы этого 
не предусматривали»не предусматривали», – добавила министр , – добавила министр 
здравоохранения ПМР.  здравоохранения ПМР.  

На рассмотрение депутатскому 
корпусу были представлены отчеты 
о ходе работы пяти государственных 
целевых программ в области здраво-
охранения.

ГОСПРОГРАММЫ 
В СФЕРЕ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Спикер парламента Александр Коршунов Спикер парламента Александр Коршунов 
прокомментировал изменения в налоговое прокомментировал изменения в налоговое 
законодательство.законодательство.

Целевой сбор на благоустройство за-Целевой сбор на благоустройство за-
фиксирован в статье 16 Закона ПМР «Об фиксирован в статье 16 Закона ПМР «Об 
основах налоговой системы в ПМР». С основах налоговой системы в ПМР». С 
2013 года его оплачивали жители сел и 2013 года его оплачивали жители сел и 
поселков. В сентябре 2022 года Верховный поселков. В сентябре 2022 года Верховный 
Совет принял изменения в закон «Об ос-Совет принял изменения в закон «Об ос-
новах налоговой системы», установив, что новах налоговой системы», установив, что 
плательщиками данного сбора с 2023 года плательщиками данного сбора с 2023 года 
являются и жители городов Приднестро-являются и жители городов Приднестро-
вья.  Предельный размер – 10 РУ МЗП, для вья.  Предельный размер – 10 РУ МЗП, для 
каждого района, города или села ставку каждого района, города или села ставку 
устанавливают местные органы власти.устанавливают местные органы власти.

«Сегодня есть достаточно справедливый «Сегодня есть достаточно справедливый 
запрос наших граждан на комфортное запрос наших граждан на комфортное 
проживание в городской или в сельской проживание в городской или в сельской 
местности. И, естественно, необходимы местности. И, естественно, необходимы 
финансовые средства для того, чтобы эту финансовые средства для того, чтобы эту 
комфортную среду создавать. В качестве комфортную среду создавать. В качестве 
примера: по всем городам республики примера: по всем городам республики 
были реализованы элементы благоустрой-были реализованы элементы благоустрой-
ства – и парковые зоны, и концертные ства – и парковые зоны, и концертные 
площадки, и зоны отдыха для молодежи, площадки, и зоны отдыха для молодежи, 
для взрослого населения, для деток. Фи-для взрослого населения, для деток. Фи-
нансовые средства были израсходованы из нансовые средства были израсходованы из 
Фонда капитальных вложений. Естествен-Фонда капитальных вложений. Естествен-
но, денежных средств на реализацию всех но, денежных средств на реализацию всех 
мероприятий по благоустройству доста-мероприятий по благоустройству доста-
точно больших городов Приднестровья не точно больших городов Приднестровья не 
хватает. И, с точки зрения справедливого хватает. И, с точки зрения справедливого 
подхода, данный сбор необходимо, чтобы подхода, данный сбор необходимо, чтобы 
оплачивали все жители Приднестровья. оплачивали все жители Приднестровья. 
Категория граждан, освобожденных от Категория граждан, освобожденных от 
уплаты сбора на благоустройство, в законе уплаты сбора на благоустройство, в законе 
не изменялась»не изменялась», – пояснил необходимость , – пояснил необходимость 
введения целевого сбора для горожан введения целевого сбора для горожан 
Председатель Верховного Совета ПМР Председатель Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

Одиноко проживающие пенсионеры, Одиноко проживающие пенсионеры, 
ветераны, многодетные семьи, инвалиды  ветераны, многодетные семьи, инвалиды  
освобождены от уплаты целевого сбора. освобождены от уплаты целевого сбора. 
Для участников боевых действий по за-Для участников боевых действий по за-
щите Приднестровья – льгота 50%. Полный щите Приднестровья – льгота 50%. Полный 

перечень льготников также есть в законе, перечень льготников также есть в законе, 
выдержки опубликовал и сайт Министер-выдержки опубликовал и сайт Министер-
ства финансов. ства финансов. 

«Остальные собственники жилья оплачи-«Остальные собственники жилья оплачи-
вают единоразовый сбор, который сегодня вают единоразовый сбор, который сегодня 
составляет от 72,5 рублей до 145 рублей в составляет от 72,5 рублей до 145 рублей в 
зависимости от принятых решений мест-зависимости от принятых решений мест-
ными органами управления. Это будет ными органами управления. Это будет 
целевой сбор и, соответственно, он будет целевой сбор и, соответственно, он будет 
потрачен на объекты данного населенного потрачен на объекты данного населенного 
пункта. Это и парковые зоны, это и зоны пункта. Это и парковые зоны, это и зоны 
отдыха, это и элементы туристической отдыха, это и элементы туристической 
направленности, подходы к историческим направленности, подходы к историческим 
объектам, в том числе наши памятники и объектам, в том числе наши памятники и 
монументы. И так далее, так далее. Спектр монументы. И так далее, так далее. Спектр 
вопросов, которые можно будет решать по вопросов, которые можно будет решать по 
данному сбору, достаточно широк. Более данному сбору, достаточно широк. Более 
того, контроль за расходованием этих того, контроль за расходованием этих 
средств и программу по расходованию этих средств и программу по расходованию этих 
средств будут принимать депутаты либо средств будут принимать депутаты либо 
сельского совета, если это касается села, сельского совета, если это касается села, 
либо городского совета, если это касается либо городского совета, если это касается 
города»города», – отметил спикер парламента. , – отметил спикер парламента. 

Собранные денежные средства будут Собранные денежные средства будут 
непосредственно направлены в тот на-непосредственно направлены в тот на-
селенный пункт, где они собраны. То есть селенный пункт, где они собраны. То есть 
конкретно в данное село, конкретно в конкретно в данное село, конкретно в 
данный город, жители которого этот сбор данный город, жители которого этот сбор 
оплатили.оплатили.

Александр Коршунов подчеркнул: 10-лет-Александр Коршунов подчеркнул: 10-лет-
ний опыт сбора налога на благоустройство ний опыт сбора налога на благоустройство 
в селах и поселках показал положительные в селах и поселках показал положительные 
результаты. У местных властей появляют-результаты. У местных властей появляют-
ся дополнительные средства на уличное ся дополнительные средства на уличное 
освещение, озеленение, благоустройство, освещение, озеленение, благоустройство, 
социальные объекты – список того, на что социальные объекты – список того, на что 
потратят деньги принимается местными потратят деньги принимается местными 
депутатами, по необходимости и заявке депутатами, по необходимости и заявке 
жителей.жителей.

Председатель Верховного Совета от-Председатель Верховного Совета от-
метил, что местные власти будут инфор-метил, что местные власти будут инфор-
мировать граждан о принятых решениях.мировать граждан о принятых решениях.

Оплатить целевой сбор на благоустрой-Оплатить целевой сбор на благоустрой-
ство необходимо в Дубоссарах и Григори-ство необходимо в Дубоссарах и Григори-
ополе до 1 июня, в остальных городах и ополе до 1 июня, в остальных городах и 
районах – до 15 сентября. По итогам сбора районах – до 15 сентября. По итогам сбора 
и в зависимости от полученных сумм госад-и в зависимости от полученных сумм госад-
министрации и советы народных депутатов министрации и советы народных депутатов 
и сформируют собственные программы по и сформируют собственные программы по 
благоустройству.благоустройству.

ЦЕЛЕВОЙ СБОР НА 
БЛАГОУСТРОЙСТВО В ГОРОДАХ

Что такое сбор на благоустрой-
ство и откуда в платежах за комму-
нальные услуги появилась строка с 
новым налогом.

Главные итоги ее реализации за 4 Главные итоги ее реализации за 4 
года Верховному Совету представило года Верховному Совету представило 
Правительство. ГЦП финансировала 2 Правительство. ГЦП финансировала 2 
проекта: «Покупай приднестровское!» проекта: «Покупай приднестровское!» 
и «Функционирование бизнес-школы». и «Функционирование бизнес-школы». 
Эффективность госпрограммы обсудили Эффективность госпрограммы обсудили 
депутаты Верховного Совета на пленарном депутаты Верховного Совета на пленарном 
заседании.заседании.

По проекту «Покупай приднестровское!» По проекту «Покупай приднестровское!» 
в городах проводились выставки-ярмарки в городах проводились выставки-ярмарки 
и фестивали, где рекламировались оте-и фестивали, где рекламировались оте-
чественные товары. В 2019 и 2021 годах чественные товары. В 2019 и 2021 годах 
были организованы 12 выставок-ярмарок и были организованы 12 выставок-ярмарок и 
3 тематических фестиваля. Каждое меро-3 тематических фестиваля. Каждое меро-
приятие посетило от 2 до 3 тысяч человек. приятие посетило от 2 до 3 тысяч человек. 
В 2019 году свою продукцию представили В 2019 году свою продукцию представили 
150 предприятий, в 2021-м – 182 предпри-150 предприятий, в 2021-м – 182 предпри-
ятия. В магазинах для приднестровских ятия. В магазинах для приднестровских 
товаров выделялись прилавки, а на про-товаров выделялись прилавки, а на про-
дукции размещалась символика проекта. дукции размещалась символика проекта. 
В 2020 году из-за карантина и в 2022 году В 2020 году из-за карантина и в 2022 году 
из-за внешней ситуации выставки «По-из-за внешней ситуации выставки «По-
купай приднестровское!» не проводились.купай приднестровское!» не проводились.

За несколько лет интерес потребителей За несколько лет интерес потребителей 
и спрос на продукцию местного производ-и спрос на продукцию местного производ-
ства возрос, отметил официальный пред-ства возрос, отметил официальный пред-
ставитель Правительства. Большая часть ставитель Правительства. Большая часть 
товаропроизводителей сохранила рабочие товаропроизводителей сохранила рабочие 
места. 30% опрошенных экономических места. 30% опрошенных экономических 
агентов расширили штат работников.агентов расширили штат работников.

«Главная задача проекта «Покупай при-«Главная задача проекта «Покупай при-
днестровское!» – продвигать ту продукцию, днестровское!» – продвигать ту продукцию, 
которую производят наши отечественные которую производят наши отечественные 
производители. Ведь это не только популя-производители. Ведь это не только популя-
ризация товаров. Мы прекрасно понимаем, ризация товаров. Мы прекрасно понимаем, 
что это поддержка отечественных произ-что это поддержка отечественных произ-
водителей, это, соответственно, уплата водителей, это, соответственно, уплата 
налогов в бюджет, создание и поддержка налогов в бюджет, создание и поддержка 
рабочих мест на тех предприятиях, где ра-рабочих мест на тех предприятиях, где ра-
ботают наши граждане. Поэтому это такая ботают наши граждане. Поэтому это такая 
комплексная задача, которая решалась комплексная задача, которая решалась 
программой. И мы удовлетворены ее ито-программой. И мы удовлетворены ее ито-
гами»гами», – прокомментировал председатель , – прокомментировал председатель 
Комитета по экономической политике, Комитета по экономической политике, 

бюджету и финансам Виктор Гузун.бюджету и финансам Виктор Гузун.
За 4 года действия ГЦП по проекту За 4 года действия ГЦП по проекту 

«Функционирование бизнес-школы» обу-«Функционирование бизнес-школы» обу-
чение прошли 1820 человек. Из них 201 чение прошли 1820 человек. Из них 201 
начинающий предприниматель прослушал начинающий предприниматель прослушал 
курсы основ создания собственного бизне-курсы основ создания собственного бизне-
са. Более 70% слушателей создали свое са. Более 70% слушателей создали свое 
дело или находятся в процессе открытия дело или находятся в процессе открытия 
собственного бизнеса. Обучение в бизнес-собственного бизнеса. Обучение в бизнес-
школе за счет государства также прошли школе за счет государства также прошли 
1619 менеджеров предпринимательских 1619 менеджеров предпринимательских 
структур, которые повысили квалификацию.структур, которые повысили квалификацию.

«Предприниматели платят налоги в «Предприниматели платят налоги в 
бюджет нашего государства. И, конечно, бюджет нашего государства. И, конечно, 
чем больше будет налоговых поступлений, чем больше будет налоговых поступлений, 
тем больше у государства будет возмож-тем больше у государства будет возмож-
ности направлять эти денежные средства ности направлять эти денежные средства 
на социальные либо инфраструктурные на социальные либо инфраструктурные 
проекты. Поэтому государство крайне проекты. Поэтому государство крайне 
заинтересовано в том, чтобы количество заинтересовано в том, чтобы количество 
предпринимателей увеличивалось. В том, предпринимателей увеличивалось. В том, 
чтобы предприниматели получали новые чтобы предприниматели получали новые 
знания, новый опыт в зависимости от тех знания, новый опыт в зависимости от тех 
тенденций, которые происходят в мире. Го-тенденций, которые происходят в мире. Го-
сударство выделяло на эти цели денежные сударство выделяло на эти цели денежные 
средства, которые были также освоены»средства, которые были также освоены», , 
– отметил Виктор Гузун.– отметил Виктор Гузун.

Изначально предполагалось финанси-Изначально предполагалось финанси-
рование в сумме порядка 4,5 млн рублей. рование в сумме порядка 4,5 млн рублей. 
Однако по объективным причинам не все Однако по объективным причинам не все 
мероприятия были профинансированы в мероприятия были профинансированы в 
полном объеме и выполнены. По факту с полном объеме и выполнены. По факту с 
2019 по 2022 годы профинансировано 3 2019 по 2022 годы профинансировано 3 
млн 176 тыс. рублей, то есть около 70% от млн 176 тыс. рублей, то есть около 70% от 
плана. На реализацию проекта «Покупай плана. На реализацию проекта «Покупай 
приднестровское!» потрачено свыше 1 млн приднестровское!» потрачено свыше 1 млн 
422 тыс. рублей. На проект «Функциониро-422 тыс. рублей. На проект «Функциониро-
вание бизнес-школы» – свыше 1 млн 753 вание бизнес-школы» – свыше 1 млн 753 
тыс. рублей.тыс. рублей.

Государственная целевая программа по Государственная целевая программа по 
поддержке и развитию предприниматель-поддержке и развитию предприниматель-
ства важна для государства, отмечалось ства важна для государства, отмечалось 
на пленарном заседании. Действующие на пленарном заседании. Действующие 
несколько лет проекты, а также новый для несколько лет проекты, а также новый для 
начинающих предпринимателей проект начинающих предпринимателей проект 
«Мое дело» будут реализованы в рамках «Мое дело» будут реализованы в рамках 
новой принятой госпрограммы «Под-новой принятой госпрограммы «Под-
держка и развитие предпринимательства держка и развитие предпринимательства 
в ПМР», рассчитанной на 2023-2027 годы.в ПМР», рассчитанной на 2023-2027 годы.

ПОДДЕРЖКА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
НА УРОВНЕ ГОСУДАРСТВА 

Государственная целевая про-
грамма (ГЦП) по поддержке и раз-
витию предпринимательства стар-
товала в 2019 году.

О ходе реализации госпрограммы в про-О ходе реализации госпрограммы в про-
шлом году депутатам Верховного Совета шлом году депутатам Верховного Совета 
рассказала заместитель министра экономиче-рассказала заместитель министра экономиче-
ского развития ПМР Наталья Ситкина.ского развития ПМР Наталья Ситкина.

Одним из мероприятий госпрограммы в Одним из мероприятий госпрограммы в 
прошлом году стало продвижение и актив-прошлом году стало продвижение и актив-
ная рекламная кампания приднестровского ная рекламная кампания приднестровского 
туристского продукта в Интернете и печатных туристского продукта в Интернете и печатных 
изданиях.  изданиях.  

Продолжалась работа над сайтом «По-Продолжалась работа над сайтом «По-
знавай Приднестровье». Была запущена знавай Приднестровье». Была запущена 
контекстная реклама сайта в поисковиках контекстная реклама сайта в поисковиках 
«Google» (регионы Приднестровье, Молдова, «Google» (регионы Приднестровье, Молдова, 
Германия, Италия, США, Великобритания, Германия, Италия, США, Великобритания, 
Австрия, Бельгия, Испания, Нидерланды, Из-Австрия, Бельгия, Испания, Нидерланды, Из-
раиль) и «Yandex» (регионы Приднестровье и раиль) и «Yandex» (регионы Приднестровье и 
Молдова). Согласно отчету, в прошлом году Молдова). Согласно отчету, в прошлом году 
сайт «Познавай Приднестровье» просмотрели сайт «Познавай Приднестровье» просмотрели 
более 450 тысяч раз.более 450 тысяч раз.

Одним из направлений госпрограммы стало Одним из направлений госпрограммы стало 
развитие велосипедного туризма в респуб-развитие велосипедного туризма в респуб-
лике.лике.

«В городе Бендеры изготовлено и установ-«В городе Бендеры изготовлено и установ-
лено 5 велопарковок и 3 информационных лено 5 велопарковок и 3 информационных 
стенда. Разработана проектно-сметная доку-стенда. Разработана проектно-сметная доку-
ментация по объекту «Велосипедная дорожка ментация по объекту «Велосипедная дорожка 
в городе Бендеры» протяженностью 4,4 км. в городе Бендеры» протяженностью 4,4 км. 
Также нанесена разметка на дорожное по-Также нанесена разметка на дорожное по-
крытие для выделения полосы для движения крытие для выделения полосы для движения 
велосипедов и установлено 43 знака по пути велосипедов и установлено 43 знака по пути 
выделенной полосы»выделенной полосы», – проинформировала , – проинформировала 
парламентариев заместитель министра эко-парламентариев заместитель министра эко-
номического развития ПМР Наталья Ситкина. номического развития ПМР Наталья Ситкина. 

В рамках госпрограммы в городах и районах В рамках госпрограммы в городах и районах 
республики установили 100 указателей ос-республики установили 100 указателей ос-

новных туристских достопримечательностей новных туристских достопримечательностей 
и маршрутов к ним. Продолжилась установка и маршрутов к ним. Продолжилась установка 
информационных стендов на туристских объ-информационных стендов на туристских объ-
ектах. Такие стенды переведены на иностран-ектах. Такие стенды переведены на иностран-
ный язык и оснащены QR-кодами, которые ный язык и оснащены QR-кодами, которые 
обеспечивают быстрый доступ к информации обеспечивают быстрый доступ к информации 
о достопримечательности. Всего за прошлый о достопримечательности. Всего за прошлый 
год в Приднестровье установили 46 малых год в Приднестровье установили 46 малых 
информационных стендов и один большой.информационных стендов и один большой.

«Руководство республики сегодня уделяет «Руководство республики сегодня уделяет 
большое внимание развитию туризма. Ко-большое внимание развитию туризма. Ко-
нечно, мы понимаем, что на туристический нечно, мы понимаем, что на туристический 
поток в прошлом году повлияли карантинные поток в прошлом году повлияли карантинные 
ограничения. Но та работа, которая была ограничения. Но та работа, которая была 
проделана нашим Агентством по туризму, проделана нашим Агентством по туризму, 
видна уже сегодня. Мы все понимаем, что в видна уже сегодня. Мы все понимаем, что в 
Приднестровье очень много красивых мест. И Приднестровье очень много красивых мест. И 
создается инфраструктура, где люди могут от-создается инфраструктура, где люди могут от-
дыхать, проводить время. Но это нужно уметь дыхать, проводить время. Но это нужно уметь 
показать. Мы видим, что Агентство по туризму показать. Мы видим, что Агентство по туризму 
впервые принимало участие в туристических впервые принимало участие в туристических 
выставках. Идет реклама наших достоприме-выставках. Идет реклама наших достоприме-
чательностей в международных журналах. чательностей в международных журналах. 
В Бендерах появилась велодорожка. Это В Бендерах появилась велодорожка. Это 
интересный пилотный проект, который, впол-интересный пилотный проект, который, впол-
не вероятно, будет реализован и в других не вероятно, будет реализован и в других 
городах»городах», – резюмировал председатель Ко-, – резюмировал председатель Ко-
митета Верховного Совета по экономической митета Верховного Совета по экономической 
политике, бюджету и финансам Виктор Гузун. политике, бюджету и финансам Виктор Гузун. 

Суммарно на все мероприятия госпрограммы Суммарно на все мероприятия госпрограммы 
в прошлом году из республиканского бюджета в прошлом году из республиканского бюджета 
выделили 923 тысячи рублей, что составило выделили 923 тысячи рублей, что составило 
95% от изначально запланированной суммы.95% от изначально запланированной суммы.

Отчет о реализации в 2022 году государ-Отчет о реализации в 2022 году государ-
ственной целевой программы «Поддержка и ственной целевой программы «Поддержка и 
развитие туризма в Приднестровской Молдав-развитие туризма в Приднестровской Молдав-
ской Республике на 2019-2026 годы» депутаты ской Республике на 2019-2026 годы» депутаты 
Верховного Совета утвердили единогласно, Верховного Совета утвердили единогласно, 
подчеркнув заметные успехи в развитии ту-подчеркнув заметные успехи в развитии ту-
ристической отрасли в республике.ристической отрасли в республике.

С 2019 года в республике реализу-
ется государственная целевая про-
грамма, направленная на поддержку 
и развитие туризма в Приднестровье.

РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА В ПРИДНЕСТРОВЬЕ



Изменения в бюджет-2023
Во втором окончательном чтении Во втором окончательном чтении 

парламентарии рассмотрели и при-парламентарии рассмотрели и при-
няли поправки в закон о бюджете няли поправки в закон о бюджете 

на 2023 год. Согласно внесенным измене-на 2023 год. Согласно внесенным измене-
ниям и дополнениям, государство увеличи-ниям и дополнениям, государство увеличи-
вает свои расходы по некоторым статьям. В вает свои расходы по некоторым статьям. В 
частности речь идет о Фонде капитальных частности речь идет о Фонде капитальных 
вложений и Дорожном фонде. Источники вложений и Дорожном фонде. Источники 
финансирования – остатки бюджета 2022 финансирования – остатки бюджета 2022 
года и резервы, сформированные в начале года и резервы, сформированные в начале 
этого года.этого года.

В Фонд капвложений будут направлены В Фонд капвложений будут направлены 
дополнительно 133 миллиона рублей. Это, дополнительно 133 миллиона рублей. Это, 
считают и в Верховном Совете, и в Прави-считают и в Верховном Совете, и в Прави-
тельстве, позволит закончить объекты, на тельстве, позволит закончить объекты, на 
которых ремонтно-строительные работы которых ремонтно-строительные работы 
были начаты еще в прошлом году, а также были начаты еще в прошлом году, а также 
включить в программу новые.включить в программу новые.

«Среди перечня объектов такие, как «Среди перечня объектов такие, как 
городской стадион города Тирасполя. Это городской стадион города Тирасполя. Это 
совершенно новое строительство, там совершенно новое строительство, там 
будет проводиться реконструкция. Также будет проводиться реконструкция. Также 
Фонд капвложений дополняется учрежде-Фонд капвложений дополняется учрежде-
ниями системы здравоохранения и системы ниями системы здравоохранения и системы 
просвещения – это школы, детские сады»просвещения – это школы, детские сады», , 
– прокомментировал председатель про-– прокомментировал председатель про-
фильного Комитета по экономической по-фильного Комитета по экономической по-
литике, бюджету и финансам Виктор Гузун.литике, бюджету и финансам Виктор Гузун.

На ремонт столичного стадиона будет На ремонт столичного стадиона будет 
направлено 17 миллионов рублей. Работы направлено 17 миллионов рублей. Работы 
там должны начаться в ближайшее время.там должны начаться в ближайшее время.

Также направленные дополнительно Также направленные дополнительно 
средства в Фонд капвложений пойдут на средства в Фонд капвложений пойдут на 
благоустройство территорий образова-благоустройство территорий образова-
тельных учреждений республики. Среди тельных учреждений республики. Среди 
наиболее крупных объектов, на которые наиболее крупных объектов, на которые 
планируется направить средства из Фон-планируется направить средства из Фон-
да капитальных вложений, Рыбницкая да капитальных вложений, Рыбницкая 
районная больница. На реконструкцию районная больница. На реконструкцию 
операционного блока, отделения хирургии операционного блока, отделения хирургии 
№ 1, отделения гнойной хирургии будет № 1, отделения гнойной хирургии будет 
выделено 8,6 миллионов рублей. Также в выделено 8,6 миллионов рублей. Также в 
новую редакцию сметы расходов Фонда новую редакцию сметы расходов Фонда 
капитальных вложений на 2023 год включа-капитальных вложений на 2023 год включа-
ется финансирование реконструкции тера-ется финансирование реконструкции тера-
певтического корпуса РКБ для размещения певтического корпуса РКБ для размещения 
обучающего центра, капитального ремонта обучающего центра, капитального ремонта 
МС(К)ОУ № 2 (это учебное заведение для МС(К)ОУ № 2 (это учебное заведение для 
детей с ограниченными возможностями детей с ограниченными возможностями 
здоровья), школы плавания в Тирасполе, здоровья), школы плавания в Тирасполе, 
Бендерского высшего художественного Бендерского высшего художественного 
колледжа им. В.И. Постойкина и некоторых колледжа им. В.И. Постойкина и некоторых 
других объектов.  Еще один объект – Центр других объектов.  Еще один объект – Центр 
дневного пребывания для детей с ограни-дневного пребывания для детей с ограни-
ченными возможностями жизнедеятель-ченными возможностями жизнедеятель-
ности в Чобручах. 490 тысяч рублей там ности в Чобручах. 490 тысяч рублей там 
пойдет на реконструкцию котельной.пойдет на реконструкцию котельной.

В Дорожный фонд дополнительно будут В Дорожный фонд дополнительно будут 
направлены порядка 45,5 миллионов руб-направлены порядка 45,5 миллионов руб-
лей. И более 37 миллионов из этих средств лей. И более 37 миллионов из этих средств 
будут разделены на субсидии для всех будут разделены на субсидии для всех 
городов и районов Приднестровья.городов и районов Приднестровья.

«Это и денежные средства на оплату «Это и денежные средства на оплату 
уличного освещения, и на техническое об-уличного освещения, и на техническое об-
служивание линий электропередачи улич-служивание линий электропередачи улич-
ного освещения. Закладываются средства ного освещения. Закладываются средства 
и на ремонт аварийных участков дорог»и на ремонт аварийных участков дорог», , 
– добавил Виктор Гузун. – добавил Виктор Гузун. 

Дополнительно в рамках Дорожного фон-Дополнительно в рамках Дорожного фон-
да утверждены лимиты на оплату уличного да утверждены лимиты на оплату уличного 
освещения в сумме 7 миллионов рублей, освещения в сумме 7 миллионов рублей, 
а также на техническое обслуживание и а также на техническое обслуживание и 
ремонт сетей и оборудования уличного ремонт сетей и оборудования уличного 
освещения еще 8 миллионов.освещения еще 8 миллионов.

Помимо этого, в рамках расходов Эколо-Помимо этого, в рамках расходов Эколо-
гического фонда будет выделено порядка гического фонда будет выделено порядка 
400 тысяч рублей для работ по расчистке и 400 тысяч рублей для работ по расчистке и 
восстановлению 65-метрового русла ручья восстановлению 65-метрового русла ручья 
Балка в Бендерах, чтобы предотвратить Балка в Бендерах, чтобы предотвратить 
дальнейшее разрушение дорожного по-дальнейшее разрушение дорожного по-
крытия и опор железнодорожного моста. крытия и опор железнодорожного моста. 

Нормы для руководителей 
учебных заведений

На должность руководителя городской На должность руководителя городской 
организации образования (школы, детского организации образования (школы, детского 
сада и т.д) сможет претендовать только сада и т.д) сможет претендовать только 
кандидат с высшим педагогическим обра-кандидат с высшим педагогическим обра-
зованием второго уровня – это специалитет зованием второго уровня – это специалитет 
или магистратура. Внести изменения в За-или магистратура. Внести изменения в За-
кон ПМР «Об образовании» предложили кон ПМР «Об образовании» предложили 
депутаты парламентского Комитета по об-депутаты парламентского Комитета по об-
разованию Игорь Буга, Павел Шинкарюк и разованию Игорь Буга, Павел Шинкарюк и 
Андрей Сафонов.Андрей Сафонов.

«До сегодняшнего дня законом было «До сегодняшнего дня законом было 
предусмотрено просто наличие высшего предусмотрено просто наличие высшего 
образования. То есть человек, с одной образования. То есть человек, с одной 
стороны, должен иметь педагогическое об-стороны, должен иметь педагогическое об-
разование, а с другой – существовал пункт, разование, а с другой – существовал пункт, 
который позволял в исключительных слу-который позволял в исключительных слу-

чаях назначать людей с непрофильным чаях назначать людей с непрофильным 
образованием. Мы убеждены, что в городах образованием. Мы убеждены, что в городах 
республики УНО в силах найти директо-республики УНО в силах найти директо-
ра с профильным образованием второго ра с профильным образованием второго 
уровня. Для сел остается старая норма. уровня. Для сел остается старая норма. 
Там часто не хватает преподавателей»Там часто не хватает преподавателей», , 
– пояснил председатель Комитета по об-– пояснил председатель Комитета по об-
разованию, общественным объединениям разованию, общественным объединениям 
и СМИ Игорь Буга.и СМИ Игорь Буга.

Также принятые нормы запрещают близ-Также принятые нормы запрещают близ-
ким родственникам занимать должности ким родственникам занимать должности 
директора и замдиректора в одной органи-директора и замдиректора в одной органи-
зации образования. К близким родственни-зации образования. К близким родственни-
кам относятся родители, супруги, братья, кам относятся родители, супруги, братья, 
сестры и дети. Запрет распространяется и на сестры и дети. Запрет распространяется и на 
близких родственников супруга или супруги. близких родственников супруга или супруги. 

«Верховный Совет принимает ряд анти-«Верховный Совет принимает ряд анти-
коррупционных актов. Речь идет о всей коррупционных актов. Речь идет о всей 
системе образования – и школах, и вузах, системе образования – и школах, и вузах, 
и техникумах. Конечно, мы приветствуем и техникумах. Конечно, мы приветствуем 
появление династий в школах, но в виде появление династий в школах, но в виде 
преподавателей. Они не могут все быть за-преподавателей. Они не могут все быть за-
местителями и превращать это в семейный местителями и превращать это в семейный 
бизнес»бизнес», – добавил председатель Комитета , – добавил председатель Комитета 
по образованию Игорь Буга.по образованию Игорь Буга.

Проект закона о внесении изменений в Проект закона о внесении изменений в 
Закон ПМР «Об образовании» депутаты Закон ПМР «Об образовании» депутаты 
Верховного Совета приняли во втором Верховного Совета приняли во втором 
окончательном чтении.окончательном чтении.

Решение проблемы 
«заброшек»

Почти год в Верховном Совете действу-Почти год в Верховном Совете действу-
ет рабочая группа, задача которой найти ет рабочая группа, задача которой найти 
правовые механизмы для решения вопро-правовые механизмы для решения вопро-
са с заброшенными нежилыми зданиями. са с заброшенными нежилыми зданиями. 
Продолжить работу по совершенствованию Продолжить работу по совершенствованию 
законодательных норм, регламентирующих законодательных норм, регламентирующих 
порядок отчуждения бесхозяйно содержи-порядок отчуждения бесхозяйно содержи-
мых нежилых зданий и помещений – это мых нежилых зданий и помещений – это 
один из пунктов задач, поставленных на один из пунктов задач, поставленных на 
2023 год Верховному Совету Президентом 2023 год Верховному Совету Президентом 
Вадимом Красносельским.Вадимом Красносельским.

Каждый случай с «заброшкой» уникален, Каждый случай с «заброшкой» уникален, 
поэтому единого подхода быть не может, поэтому единого подхода быть не может, 
уверены депутаты. Сегодня лишить права уверены депутаты. Сегодня лишить права 
собственности гражданина может только собственности гражданина может только 
суд, но для такого решения нужны веские суд, но для такого решения нужны веские 
основания.основания.

«Не так давно была инициатива Пра-«Не так давно была инициатива Пра-
вительства, которая рассматривалась в вительства, которая рассматривалась в 
Верховном Совете ПМР. Прокуратура ПМР Верховном Совете ПМР. Прокуратура ПМР 
дала поправки, которые были учтены, и дала поправки, которые были учтены, и 
казалось, что в том виде, как было принято, казалось, что в том виде, как было принято, 
вопрос решится. Эти изменения пошли в вопрос решится. Эти изменения пошли в 
жизнь, и на практике выяснилось, как нам жизнь, и на практике выяснилось, как нам 
госадминистрации докладывают, что не госадминистрации докладывают, что не 
хватает инструментария, всплывает мно-хватает инструментария, всплывает мно-
го нюансов спектра правовых вопросов: го нюансов спектра правовых вопросов: 
нотариус, регистрационная палата, БТИ, нотариус, регистрационная палата, БТИ, 
госадминистрации. Такой мультипликатив-госадминистрации. Такой мультипликатив-
ный эффект у этого вопроса, что сразу все ный эффект у этого вопроса, что сразу все 
учесть очень сложно»учесть очень сложно», – пояснил депутат , – пояснил депутат 
Антон Онуфриенко, зампредседателя Коми-Антон Онуфриенко, зампредседателя Коми-
тета по вопросам региональной политики и тета по вопросам региональной политики и 
ЖКХ, представитель профильной рабочей ЖКХ, представитель профильной рабочей 
группы. группы. 

Процесс изъятия собственности и суд Процесс изъятия собственности и суд 
– это крайняя мера. Первоначально мест-– это крайняя мера. Первоначально мест-
ные власти устанавливают собственника, ные власти устанавливают собственника, 
стараются заключить соглашение, чтобы стараются заключить соглашение, чтобы 
владелец привел помещение или здание владелец привел помещение или здание 
в порядок, сделал ремонт или продал. А в порядок, сделал ремонт или продал. А 
если собственник отказывается или его не если собственник отказывается или его не 
могут найти, запускается процесс изъятия.могут найти, запускается процесс изъятия.

«На сегодняшний день у нас нет в за-«На сегодняшний день у нас нет в за-
конодательном поле такого инструмента, конодательном поле такого инструмента, 
который бы позволял решить эту проблему который бы позволял решить эту проблему 
таким образом: не хочешь приводить в по-таким образом: не хочешь приводить в по-
рядок помещение, мы подадим в суд и все. рядок помещение, мы подадим в суд и все. 
Нельзя так, потому что это судьбы людей, Нельзя так, потому что это судьбы людей, 
это чье-то наследство, кто-то, может, 25 это чье-то наследство, кто-то, может, 25 
лет назад уехал в Москву и знает, что лет назад уехал в Москву и знает, что 

здесь у него есть дом, где жила его мама, здесь у него есть дом, где жила его мама, 
и так далее. Да, эти помещения приходят и так далее. Да, эти помещения приходят 
в упадок, но знает об этом хозяин или не в упадок, но знает об этом хозяин или не 
знает? И в связи с этим возникает много знает? И в связи с этим возникает много 
нюансов. Поэтому нельзя сегодня взять нюансов. Поэтому нельзя сегодня взять 
и принять один раз серьезное решение и и принять один раз серьезное решение и 
сказать, что мы проблему решили»сказать, что мы проблему решили», – от-, – от-
метил Антон Онуфриенко. метил Антон Онуфриенко. 

Рабочая группа в Верховном Совете ПМР Рабочая группа в Верховном Совете ПМР 
по совершенствованию, изучению и анали-по совершенствованию, изучению и анали-
зу вопроса бесхозяйственно содержимых зу вопроса бесхозяйственно содержимых 
нежилых помещений (зданий) собирает нежилых помещений (зданий) собирает 
и изучает всю информацию, которая пос-и изучает всю информацию, которая пос-
тупает от госадминистраций. В Бендерах тупает от госадминистраций. В Бендерах 
начался судебный процесс по изъятию у начался судебный процесс по изъятию у 
собственника большого заброшенного зда-собственника большого заброшенного зда-
ния, находящегося в аварийном состоянии. ния, находящегося в аварийном состоянии. 
За ходом событий будут следить и изучать За ходом событий будут следить и изучать 
прецедент.прецедент.

«Поиск баланса очень сложен. С одной «Поиск баланса очень сложен. С одной 
стороны, мы как государство хотим навести стороны, мы как государство хотим навести 
порядок. С другой стороны, государство порядок. С другой стороны, государство 
ни в коем случае не должно допустить ни в коем случае не должно допустить 
нарушения прав граждан»нарушения прав граждан», – подчеркнул , – подчеркнул 
депутат.депутат.

Развитие минерально-
сырьевой базы 

Верховный Совет принял го-Верховный Совет принял го-
спрограмму по развитию минерально-сы-спрограмму по развитию минерально-сы-
рьевой базы, рациональному и комплексно-рьевой базы, рациональному и комплексно-
му использованию минеральных ресурсов и му использованию минеральных ресурсов и 
охране недр в Приднестровье в июле 2021 охране недр в Приднестровье в июле 2021 
года. Среди ее основных задач разведка года. Среди ее основных задач разведка 
месторождений полезных ископаемых и месторождений полезных ископаемых и 
обеспечение потребностей государства в обеспечение потребностей государства в 
минерально-сырьевых ресурсах. В первую минерально-сырьевых ресурсах. В первую 
очередь, песка и песчано-гравийных пород. очередь, песка и песчано-гравийных пород. 
Так в прошлом году в Рыбницком районе на Так в прошлом году в Рыбницком районе на 
участке «Бутучаны» пробурили 6 скважин, участке «Бутучаны» пробурили 6 скважин, 
а на участке «Жура» – 4 скважины.а на участке «Жура» – 4 скважины.

В течение 2022 года в республике в В течение 2022 года в республике в 
рамках госпрограммы проводился поиск рамках госпрограммы проводился поиск 
и мониторинг режима подземных вод, а и мониторинг режима подземных вод, а 
также контроль над рациональным их ис-также контроль над рациональным их ис-
пользованием. Большое внимание уделили пользованием. Большое внимание уделили 
защите подземных вод от загрязнений. защите подземных вод от загрязнений. 
Специалисты обследовали 13 объектов Специалисты обследовали 13 объектов 
ТБО в Дубоссарском районе рядом с села-ТБО в Дубоссарском районе рядом с села-
ми Роги, Цыбулевка, Гармацкое, Дойбаны ми Роги, Цыбулевка, Гармацкое, Дойбаны 
I и II, Койково, Дубово, Новые Гояны, Но-I и II, Койково, Дубово, Новые Гояны, Но-
вокомиссаровка, Красный Виноградарь, вокомиссаровка, Красный Виноградарь, 
Афанасьевка.Афанасьевка.

Также проводился постоянный монито-Также проводился постоянный монито-
ринг развития экзогенных процессов на ринг развития экзогенных процессов на 
территории республики, были разработаны территории республики, были разработаны 
и реализованы меры по предотвращению и реализованы меры по предотвращению 
оползней.оползней.

Согласно отчету, подготовленному Ми-Согласно отчету, подготовленному Ми-
нистерством сельского хозяйства и при-нистерством сельского хозяйства и при-
родных ресурсов ПМР, на финансирование родных ресурсов ПМР, на финансирование 
госпрограммы в 2022 году из республи-госпрограммы в 2022 году из республи-
канского бюджета выделили чуть больше канского бюджета выделили чуть больше 
1 миллиона рублей, уровень исполнения 1 миллиона рублей, уровень исполнения 
госпрограммы составил 91%.госпрограммы составил 91%.

Проблемы жилья для сирот
После достижения совершеннолетия После достижения совершеннолетия 

несколько категорий сирот, согласно за-несколько категорий сирот, согласно за-
конодательству, имеют право на получение конодательству, имеют право на получение 
от государства жилья. Для решения этой от государства жилья. Для решения этой 
проблемы действует целевая госпрограм-проблемы действует целевая госпрограм-
ма. По данным 2022 года, в очереди больше ма. По данным 2022 года, в очереди больше 
1100 человек, ежегодно из интернатов и 1100 человек, ежегодно из интернатов и 
детских домов выпускаются еще порядка детских домов выпускаются еще порядка 
100 сирот. 100 сирот. 

На период, пока дойдет очередь, госу-На период, пока дойдет очередь, госу-
дарство должно предоставить временное дарство должно предоставить временное 
жилье: по социальному найму, компенса-жилье: по социальному найму, компенса-
ция за коммерческий найм или место в ция за коммерческий найм или место в 
общежитии. общежитии. 

Принятым законопроектом в Жилищ-Принятым законопроектом в Жилищ-
ном кодексе закрепляется возможность ном кодексе закрепляется возможность 

сиротам и оставшимся без попечения ро-сиротам и оставшимся без попечения ро-
дителей предоставлять жилое помещение дителей предоставлять жилое помещение 
в общежитии, то есть отдельную комнату. в общежитии, то есть отдельную комнату. 
Это поправка профильного Комитета по Это поправка профильного Комитета по 
региональной политике и ЖКХ. Депутаты региональной политике и ЖКХ. Депутаты 
обращают внимание, что общежитие – обращают внимание, что общежитие – 
лишь временная мера и не лишает сироту лишь временная мера и не лишает сироту 
места в льготной очереди на получение места в льготной очереди на получение 
квартиры или дома по закону.квартиры или дома по закону.

Кроме того, депутаты профильного Ко-Кроме того, депутаты профильного Ко-
митета внесли в Жилкодекс изменения, митета внесли в Жилкодекс изменения, 
согласно которым под общежития должны согласно которым под общежития должны 
предоставляться специально построенные предоставляться специально построенные 
или переоборудованные для этих целей или переоборудованные для этих целей 
жилые дома. Общежития должны быть жилые дома. Общежития должны быть 
укомплектованы мебелью и другими не-укомплектованы мебелью и другими не-
обходимыми для проживания, занятий и обходимыми для проживания, занятий и 
отдыха предметами.отдыха предметами.

В третьем окончательном чтении измене-В третьем окончательном чтении измене-
ния внесены в другие законодательные ак-ния внесены в другие законодательные ак-
ты, связанные с нормами о предоставлении ты, связанные с нормами о предоставлении 
жилья детям-сиротам и детям, оставшимся жилья детям-сиротам и детям, оставшимся 
без попечения родителей.без попечения родителей.

15 дней на ответ 
Парламент поддержал во вто-Парламент поддержал во вто-

ром чтении инициативу депутатов ром чтении инициативу депутатов 
Верховного Совета, которая предписывает Верховного Совета, которая предписывает 
государственным органам и должностным государственным органам и должностным 
лицам отвечать на депутатский запрос лицам отвечать на депутатский запрос 
местных депутатов в письменной форме местных депутатов в письменной форме 
не позднее 15 рабочих дней после его не позднее 15 рабочих дней после его 
получения. Ранее срок ответа на депутат-получения. Ранее срок ответа на депутат-
ские запросы не регламентировался, что ские запросы не регламентировался, что 
приводило к задержкам и неэффективной приводило к задержкам и неэффективной 
работе.работе.

Для того, чтобы обеспечить более эф-Для того, чтобы обеспечить более эф-
фективную работу местных Советов народ-фективную работу местных Советов народ-
ных депутатов и повысить ответственность ных депутатов и повысить ответственность 
государственных органов и должностных государственных органов и должностных 
лиц, был принят проект закона, устанав-лиц, был принят проект закона, устанав-
ливающий четкие сроки ответов на депу-ливающий четкие сроки ответов на депу-
татские запросы.татские запросы.

Проект закона вносит изменения в Закон Проект закона вносит изменения в Закон 
«О статусе народных депутатов местных «О статусе народных депутатов местных 
Советов народных депутатов ПМР»: го-Советов народных депутатов ПМР»: го-
сударственный орган или должностное сударственный орган или должностное 
лицо должны дать устный ответ на запрос лицо должны дать устный ответ на запрос 
на данной сессии Совета или предоста-на данной сессии Совета или предоста-
вить письменный ответ не позднее, чем вить письменный ответ не позднее, чем 
через 15 рабочих дней со дня получения через 15 рабочих дней со дня получения 
запроса, если иной срок не установлен запроса, если иной срок не установлен 
Советом. Принятое решение и сам депу-Советом. Принятое решение и сам депу-
татский запрос по решению Совета могут татский запрос по решению Совета могут 
быть опубликованы в средствах массовой быть опубликованы в средствах массовой 
информации.информации.

Таким образом депутаты смогут полу-Таким образом депутаты смогут полу-
чать необходимую информацию в более чать необходимую информацию в более 
короткие сроки и эффективнее выполнять короткие сроки и эффективнее выполнять 
обязанности по представлению интересов обязанности по представлению интересов 
своих избирателей.своих избирателей.

Штрафы для 
должностных лиц

Если чиновник за 3 рабочих дня не Если чиновник за 3 рабочих дня не 
перенаправит поступившее обращение в перенаправит поступившее обращение в 
компетентный орган и не сообщит об этом компетентный орган и не сообщит об этом 
заявителю, то может заплатить штраф от 10 заявителю, то может заплатить штраф от 10 
до 25 РУ МЗП (от 184 до 460 рублей). Нормы до 25 РУ МЗП (от 184 до 460 рублей). Нормы 
депутаты Верховного Совета прописали в депутаты Верховного Совета прописали в 
Кодексе об административных правонару-Кодексе об административных правонару-
шениях. В законе такой размер штрафа уже шениях. В законе такой размер штрафа уже 
был предусмотрен за нарушение сроков был предусмотрен за нарушение сроков 
рассмотрения обращения (30 календарных рассмотрения обращения (30 календарных 
дней). Теперь ответственность вводится и дней). Теперь ответственность вводится и 
за неперенаправление обращения в компе-за неперенаправление обращения в компе-
тентные органы в течение 3 рабочих дней.тентные органы в течение 3 рабочих дней.

Скорректирован также закон «Об об-Скорректирован также закон «Об об-
ращениях граждан и юридических лиц, ращениях граждан и юридических лиц, 
а также общественных объединений». В а также общественных объединений». В 
нем будет четко прописано, что если в нем будет четко прописано, что если в 
письменном обращении поставлены вопро-письменном обращении поставлены вопро-
сы, которые не относятся к компетенции сы, которые не относятся к компетенции 
этого органа госвласти и управления, то в этого органа госвласти и управления, то в 
течение 3 рабочих дней его нужно перена-течение 3 рабочих дней его нужно перена-
править в профильные структуры. И уве-править в профильные структуры. И уве-
домить заявителя письменно в тот же срок домить заявителя письменно в тот же срок 
о том, кому направлено его обращение. А о том, кому направлено его обращение. А 
в случае, когда чиновник пропустил эти 3 в случае, когда чиновник пропустил эти 3 
рабочих дня, то он также обязан перена-рабочих дня, то он также обязан перена-
править обращение.править обращение.

Законопроекты разработаны парла-Законопроекты разработаны парла-
ментариями Александром Коршуновым, ментариями Александром Коршуновым, 
Григорием Дьяченко и Вадимом Кравчуком Григорием Дьяченко и Вадимом Кравчуком 
для защиты прав и интересов граждан. За для защиты прав и интересов граждан. За 
повторное нарушение прав граждан штраф повторное нарушение прав граждан штраф 
должностным лицам придется заплатить должностным лицам придется заплатить 
больше – от 25 до 50 РУ МЗП (от 460 до больше – от 25 до 50 РУ МЗП (от 460 до 
920 рублей).920 рублей).

Законопроекты приняты во втором окон-Законопроекты приняты во втором окон-
чательном чтении. чательном чтении. 
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Игорь Буга: «Спортплощад-
кам – шаговую доступность»

Фонд исполнения наказов избирателей Фонд исполнения наказов избирателей 
уже шестой год помогает депутатам Вер-уже шестой год помогает депутатам Вер-
ховного Совета на своих округах решать ховного Совета на своих округах решать 
проблемы, поднимаемые жителями. За-проблемы, поднимаемые жителями. За-
менить окна в подъездах, обустроить дет-менить окна в подъездах, обустроить дет-
ские и спортивные площадки, установить ские и спортивные площадки, установить 
беседку во дворе многоэтажных домов – с беседку во дворе многоэтажных домов – с 
этими вопросами на округе «Одесский»  этими вопросами на округе «Одесский»  
обращаются к депутату Верховного Со-обращаются к депутату Верховного Со-
вета Игорю Буге. А еще отремонтировать вета Игорю Буге. А еще отремонтировать 
отмостку, крыльцо подъезда и т.д. – эти отмостку, крыльцо подъезда и т.д. – эти 
проблемы тоже озвучивают избиратели, проблемы тоже озвучивают избиратели, 
когда ЖЭК не может помочь. Все задачи когда ЖЭК не может помочь. Все задачи 
поэтапно удается решить благодаря депу-поэтапно удается решить благодаря депу-
татской программе, по которой на каждый татской программе, по которой на каждый 
округ направлялось по 350 тысяч рублей, а округ направлялось по 350 тысяч рублей, а 
с этого года сумма возросла до 500 тысяч.с этого года сумма возросла до 500 тысяч.

Средства Фонда наказов прошлого года Средства Фонда наказов прошлого года 
депутат Верховного Совета по избиратель-депутат Верховного Совета по избиратель-
ному округу №29 «Одесский» Игорь Буга ному округу №29 «Одесский» Игорь Буга 
направил в том числе на установку тре-направил в том числе на установку тре-
нажеров и турников в микрорайоне НИИ.нажеров и турников в микрорайоне НИИ.

«Занятие спортом, привлечение на-«Занятие спортом, привлечение на-
селения к здоровому образу жизни я селения к здоровому образу жизни я 
считаю приоритетными направлениями. считаю приоритетными направлениями. 
Инфраструктура возле дома должна быть Инфраструктура возле дома должна быть 
в шаговой доступности. Это детские, в шаговой доступности. Это детские, 
спортивные площадки. Тренажеры – это спортивные площадки. Тренажеры – это 
удобный способ для поддержания своей удобный способ для поддержания своей 
физической формы. Далеко не все люди физической формы. Далеко не все люди 
пойдут в спортзал, найдут на это деньги, пойдут в спортзал, найдут на это деньги, 
а жители могут выйти, покрутиться, по-а жители могут выйти, покрутиться, по-
шевелиться, размять ноги, руки, это уже шевелиться, размять ноги, руки, это уже 
будет хорошо»будет хорошо», – отметил Игорь Буга. , – отметил Игорь Буга. 

От имени жителей многоэтажек по От имени жителей многоэтажек по 
улице Мира депутата поблагодарила за улице Мира депутата поблагодарила за 
проделанную работу активистка Зинаида проделанную работу активистка Зинаида 
Иванова. Она отметила, что недавно в Иванова. Она отметила, что недавно в 
микрорайоне была обустроена детская микрорайоне была обустроена детская 

площадка, а теперь еще и появились тре-площадка, а теперь еще и появились тре-
нажеры и турники.нажеры и турники.

«Утром и вечером здесь занимаются «Утром и вечером здесь занимаются 
дети, молодежь и взрослые. Приходят к дети, молодежь и взрослые. Приходят к 
нам с других частей города. Все очень до-нам с других частей города. Все очень до-
вольны этими тренажерами»вольны этими тренажерами», – рассказала , – рассказала 
председатель домового комитета по ул. председатель домового комитета по ул. 
Мира, 22 Зинаида Иванова. Мира, 22 Зинаида Иванова. 

Параллельно на округе №29 ведется ра-Параллельно на округе №29 ведется ра-
бота по ремонту детских площадок. А что бота по ремонту детских площадок. А что 
касается новых мест отдыха, то их установ-касается новых мест отдыха, то их установ-
ка в прошлом году немного задержалась ка в прошлом году немного задержалась 
из-за требований, прописанных в приказе из-за требований, прописанных в приказе 
Министерства экономического развития, Министерства экономического развития, 
отметил парламентарий Игорь Буга.отметил парламентарий Игорь Буга.

«В результате приказа минэкономраз-«В результате приказа минэкономраз-
вития все площадки должны были быть вития все площадки должны были быть 
уложены резиновым покрытием. Это уложены резиновым покрытием. Это 
неподъемно и, в принципе, нереально. неподъемно и, в принципе, нереально. 
Резиновое покрытие должно быть на спе-Резиновое покрытие должно быть на спе-
циализированных игровых полях, легко-циализированных игровых полях, легко-
атлетических дорожках, то есть там, где атлетических дорожках, то есть там, где 
занимаются профессиональным спортом. занимаются профессиональным спортом. 
На таких дворовых площадках достаточно На таких дворовых площадках достаточно 
ровной поверхности, песочка для макси-ровной поверхности, песочка для макси-
мального удобства. Удалось убедить. И с мального удобства. Удалось убедить. И с 
этим была связана задержка по срокам»этим была связана задержка по срокам», , 
– прокомментировал Игорь Буга.– прокомментировал Игорь Буга.

Кроме этого, на Одесском округе Тирас-Кроме этого, на Одесском округе Тирас-
поля в подъездах многоэтажек продол-поля в подъездах многоэтажек продол-
жают устанавливать пластиковые окна. жают устанавливать пластиковые окна. 
Работы тоже ведут по программе Фонда Работы тоже ведут по программе Фонда 
исполнения наказов избирателей, и они исполнения наказов избирателей, и они 
выполнены, говорит депутат Игорь Буга, выполнены, говорит депутат Игорь Буга, 
практически на 98%. Депутатская про-практически на 98%. Депутатская про-
грамма также помогает решить вопросы, грамма также помогает решить вопросы, 
связанные с благоустройством округа.связанные с благоустройством округа.

«Просили беседку, нам ее сделали. Мы «Просили беседку, нам ее сделали. Мы 
даже не ожидали, что она будет такой даже не ожидали, что она будет такой 
красивой. Просто попросили установить красивой. Просто попросили установить 
скамеечки и крышу, чтобы не капало. скамеечки и крышу, чтобы не капало. 
Также арку нам у подъезда сделали, чтобы Также арку нам у подъезда сделали, чтобы 
розы росли»розы росли», – рассказала активист дома , – рассказала активист дома 
ул. Краснодонская, 34/6 Вера Паскарь.ул. Краснодонская, 34/6 Вера Паскарь.

По просьбе активистов трех многоэта-По просьбе активистов трех многоэта-
жек по улице Краснодонской отремонти-жек по улице Краснодонской отремонти-
ровали ограждение футбольной площадки ровали ограждение футбольной площадки 
во дворе дома. Также в списке работ во дворе дома. Также в списке работ 
прошлого года на Одесском округе Игоря прошлого года на Одесском округе Игоря 
Буги ремонт скамеек, беседок, площадок Буги ремонт скамеек, беседок, площадок 
для мусора и другие работы.для мусора и другие работы.

«Мы за счет Фонда исполнения наказов «Мы за счет Фонда исполнения наказов 
избирателей делаем то, что исполни-избирателей делаем то, что исполни-
тельная власть зачастую не успевает или тельная власть зачастую не успевает или 
считает нецелесообразным. А мы это дело считает нецелесообразным. А мы это дело 
подтягиваем, потому что мы находимся в подтягиваем, потому что мы находимся в 

более короткой связи, на линии телефон-более короткой связи, на линии телефон-
ного звонка и мгновенного реагирования»ного звонка и мгновенного реагирования», , 
– подчеркнул значимость депутатской – подчеркнул значимость депутатской 
программы Игорь Буга. программы Игорь Буга. 

В округ Игоря Буги входит пять город-В округ Игоря Буги входит пять город-
ских округов. На каждый распределяют-ских округов. На каждый распределяют-
ся программные деньги, чтобы во всех ся программные деньги, чтобы во всех 
частях Одесского округа решать просьбы частях Одесского округа решать просьбы 
жителей.жителей.

Наказы избирателей на 
округе №21 «Слободзейский»

По программе Фонда исполнения нака-По программе Фонда исполнения нака-
зов избирателей в прошлом году депутат зов избирателей в прошлом году депутат 
Верховного Совета ПМР Павел Шинкарюк Верховного Совета ПМР Павел Шинкарюк 
оказал помощь Дому культуры восточной оказал помощь Дому культуры восточной 
части города Слободзеи. Он был построен части города Слободзеи. Он был построен 
в 1969 году и принадлежал колхозу «ХХ в 1969 году и принадлежал колхозу «ХХ 
партсъезд». В те годы этот Дом культуры партсъезд». В те годы этот Дом культуры 
был одним из самых лучших в районе. был одним из самых лучших в районе. 
Здесь занимались вокальные и танцеваль-Здесь занимались вокальные и танцеваль-
ные творческие коллективы, регулярно ные творческие коллективы, регулярно 
радовали слободзейцев хор и духовой радовали слободзейцев хор и духовой 
оркестр.оркестр.

«Руководство Дома культуры русской «Руководство Дома культуры русской 
части Слободзеи обратились ко мне как части Слободзеи обратились ко мне как 
к депутату Верховного Совета с прось-к депутату Верховного Совета с прось-
бой помочь местному танцевальному бой помочь местному танцевальному 
коллективу. И благодаря Фонду наказов коллективу. И благодаря Фонду наказов 
избирателей мы приобрели в зал, где за-избирателей мы приобрели в зал, где за-
нимаются дети, зеркала и танцевальные нимаются дети, зеркала и танцевальные 
станки, а также аппаратуру: барабан и станки, а также аппаратуру: барабан и 
звукоусиливающие установки»звукоусиливающие установки», – расска-, – расска-
зал Павел Шинкарюк. зал Павел Шинкарюк. 

Сегодня в Доме культуры восточной Сегодня в Доме культуры восточной 
части Слободзеи занимаются 8 творче-части Слободзеи занимаются 8 творче-
ских коллективов. Среди них известный ских коллективов. Среди них известный 
в городе народный вокальный ансамбль в городе народный вокальный ансамбль 
«Казачьи сердца» и танцевальный коллек-«Казачьи сердца» и танцевальный коллек-
тив «Анастасия», основанный в 2001 году. тив «Анастасия», основанный в 2001 году. 

На главной детской площадке Слобод-На главной детской площадке Слобод-

зеи в 2022 году появился новый детский зеи в 2022 году появился новый детский 
игровой комплекс для самых маленьких игровой комплекс для самых маленьких 
горожан. Также в рамках программы горожан. Также в рамках программы 
Фонда исполнения наказов избирателей. Фонда исполнения наказов избирателей. 
Установить игровой комплекс, по словам Установить игровой комплекс, по словам 
Павла Шинкарюка, просили местные Павла Шинкарюка, просили местные 
жители. Торжественное открытие новой жители. Торжественное открытие новой 
игровой зоны в самом центре города при-игровой зоны в самом центре города при-
урочили к празднованию Международного урочили к празднованию Международного 
дня защиты детей.дня защиты детей.

По решению депутата Верховного Сове-По решению депутата Верховного Сове-
та ПМР по округу №21, маршрутное такси, та ПМР по округу №21, маршрутное такси, 
соединяющее две части города, передали соединяющее две части города, передали 
Слободзейской школе футбола, объеди-Слободзейской школе футбола, объеди-
няющей все футбольные секции района.няющей все футбольные секции района.

Идея возобновить известный всем Идея возобновить известный всем 
слободзейцам маршрут №8 появилась у слободзейцам маршрут №8 появилась у 
депутата во время встреч с избирателя-депутата во время встреч с избирателя-
ми еще в 2020 году. Машину закупили за ми еще в 2020 году. Машину закупили за 
счет средств Фонда исполнения наказов счет средств Фонда исполнения наказов 
избирателей 2021 года. А с 1 сентября избирателей 2021 года. А с 1 сентября 
прошлого года новое маршрутное такси прошлого года новое маршрутное такси 
начало курсировать по городу. Однако начало курсировать по городу. Однако 
маршрут себя не оправдал и оказался маршрут себя не оправдал и оказался 
убыточным.убыточным.

«После того, как стало понятно, что «После того, как стало понятно, что 
данный маршрут уже не востребован в го-данный маршрут уже не востребован в го-
роде, появилось официальное обращение роде, появилось официальное обращение 
от наших общественников и спортсменов. от наших общественников и спортсменов. 
В Слободзейскую школу футбола сейчас В Слободзейскую школу футбола сейчас 
ходит большое количество детей не толь-ходит большое количество детей не толь-
ко из города Слободзея, но и со всего рай-ко из города Слободзея, но и со всего рай-
она. И у руководства была очень большая она. И у руководства была очень большая 
потребность в приобретении транспорта, потребность в приобретении транспорта, 
чтобы можно было возить детей на рай-чтобы можно было возить детей на рай-
онные и республиканские соревнования. онные и республиканские соревнования. 
Поэтому было принято такое коллектив-Поэтому было принято такое коллектив-
ное решение передать маршрутку школе ное решение передать маршрутку школе 
футбола»футбола», – рассказал Павел Шинкарюк. , – рассказал Павел Шинкарюк. 

Об исполнении программы Фонда нака-Об исполнении программы Фонда нака-
зов избирателей на округе №21 «Слобод-зов избирателей на округе №21 «Слобод-
зейский» в 2023 году читайте в следующих зейский» в 2023 году читайте в следующих 
публикациях.публикациях.

Первый вопрос задал депутат Верховно-Первый вопрос задал депутат Верховно-
го Совета ПМР по избирательному округу го Совета ПМР по избирательному округу 
№ 15 «Кировский» Андрей Сафонов. Пар-№ 15 «Кировский» Андрей Сафонов. Пар-
ламентарий поинтересовался у главы го-ламентарий поинтересовался у главы го-
сударства ходом переговорного процесса, сударства ходом переговорного процесса, 
ситуацией вокруг Приднестровья и на его ситуацией вокруг Приднестровья и на его 
границах, а также вопросами обеспечения границах, а также вопросами обеспечения 
безопасности граждан.безопасности граждан.

«Сейчас ситуация известна. Тем более «Сейчас ситуация известна. Тем более 
мы находимся недалеко от одного из мы находимся недалеко от одного из 
стратегических пунктов в селе Колбасна. стратегических пунктов в селе Колбасна. 
Какова обстановка вокруг Приднестро-Какова обстановка вокруг Приднестро-
вья? Есть ли реальная угроза вовлечения вья? Есть ли реальная угроза вовлечения 
в конфликт или нам все-таки удастся в конфликт или нам все-таки удастся 
сохранить свой мирный статус-кво, что сохранить свой мирный статус-кво, что 
очень хотелось бы»очень хотелось бы», , –– поинтересовался  поинтересовался 
парламентарий Андрей Сафонов. парламентарий Андрей Сафонов. 

Нынешнюю ситуацию в Приднестровье Нынешнюю ситуацию в Приднестровье 
и вокруг его границ Президент назвал и вокруг его границ Президент назвал 
спокойной и контролируемой. Скоплений спокойной и контролируемой. Скоплений 
военной техники, достаточной для агрес-военной техники, достаточной для агрес-
сии против нашей республики, не наблю-сии против нашей республики, не наблю-
дается. Вадим Красносельский призвал дается. Вадим Красносельский призвал 
доверять только проверенным источникам доверять только проверенным источникам 
информации, не поддаваться панике и не информации, не поддаваться панике и не 
реагировать на возможные провокации, реагировать на возможные провокации, 
в том числе и на те, что появляются в в том числе и на те, что появляются в 
глобальной сети. Что же касается складов глобальной сети. Что же касается складов 
боеприпасов в селе Колбасна Рыбницкого боеприпасов в селе Колбасна Рыбницкого 
района, то глава государства напомнил: района, то глава государства напомнил: 
они охраняются российскими военнослу-они охраняются российскими военнослу-
жащими. Приднестровские специалисты жащими. Приднестровские специалисты 
оказывают содействие в обеспечении оказывают содействие в обеспечении 
общей безопасности. Также, в связи с общей безопасности. Также, в связи с 
ситуацией в соседней Украине, Президент ситуацией в соседней Украине, Президент 
добавил, что наша республика не является добавил, что наша республика не является 
стороной конфликта. И мирная позиция стороной конфликта. И мирная позиция 
Приднестровья уже много лет остается Приднестровья уже много лет остается 
неизменной. Вадим Красносельский на-неизменной. Вадим Красносельский на-
помнил, что в настоящее время в ПМР помнил, что в настоящее время в ПМР 

проживают представители 72 националь-проживают представители 72 националь-
ностей и народностей, в республике нет ностей и народностей, в республике нет 
и никогда не было конфликтов на нацио-и никогда не было конфликтов на нацио-
нальной почве.нальной почве.

Задавали на встрече и много вопро-Задавали на встрече и много вопро-
сов, актуальных именно для населенных сов, актуальных именно для населенных 
пунктов Рыбницкого района. Так депутат пунктов Рыбницкого района. Так депутат 
райгорсовета Игорь Михайлов рассказал райгорсовета Игорь Михайлов рассказал 
Президенту, что, несмотря на то, что в Президенту, что, несмотря на то, что в 
Рыбницком районе сейчас проживает Рыбницком районе сейчас проживает 
без малого 6,5 тысяч детей школьного без малого 6,5 тысяч детей школьного 
возраста, в районе до сих пор нет своего возраста, в районе до сих пор нет своего 
оздоровительного летнего лагеря. Бли-оздоровительного летнего лагеря. Бли-
жайший расположен в Дубоссарском рай-жайший расположен в Дубоссарском рай-
оне. И принять всех желающих там не в оне. И принять всех желающих там не в 
состоянии. В Рыбнице нашли выход: почти состоянии. В Рыбнице нашли выход: почти 
при каждой школе в дни летних каникул при каждой школе в дни летних каникул 
действуют свои небольшие дневные ла-действуют свои небольшие дневные ла-
геря, однако этого недостаточно. Депутат геря, однако этого недостаточно. Депутат 
обратился к главе государства с предло-обратился к главе государства с предло-
жением рассмотреть возможность стро-жением рассмотреть возможность стро-
ительства такого лагеря в рамках Фонда ительства такого лагеря в рамках Фонда 
капвложений в ближайшие несколько капвложений в ближайшие несколько 
лет. Вадим Красносельский считает, что лет. Вадим Красносельский считает, что 
инициатива должна исходить от районных инициатива должна исходить от районных 

властей. И для начала необходимо найти властей. И для начала необходимо найти 
подходящее для будущего лагеря место подходящее для будущего лагеря место 
и подготовить сметные расчеты. В свою и подготовить сметные расчеты. В свою 
очередь Президент такую инициативу очередь Президент такую инициативу 
готов поддержать.готов поддержать.

Спрашивали и о возможности прове-Спрашивали и о возможности прове-
дения ремонтных работ в селе Колбасна. дения ремонтных работ в селе Колбасна. 
В селе проблема с питьевой водой, не-В селе проблема с питьевой водой, не-
обходима скважина. В настоящее время обходима скважина. В настоящее время 
167 домовладений там постоянно стал-167 домовладений там постоянно стал-
киваются с нехваткой питьевой воды.  киваются с нехваткой питьевой воды.  
Чтобы решить эту проблему предложено Чтобы решить эту проблему предложено 
подключить дома к уже действующему подключить дома к уже действующему 
шмаленскому водозабору. Он проходит в шмаленскому водозабору. Он проходит в 
15 км от села и сейчас задействован на 15-15 км от села и сейчас задействован на 15-
20% от производственной мощности. На 20% от производственной мощности. На 
эти цели необходимо потратить порядка эти цели необходимо потратить порядка 
6 миллионов рублей. И тогда проблем с 6 миллионов рублей. И тогда проблем с 
водоснабжением не будет в 7 населенных водоснабжением не будет в 7 населенных 
пунктах Рыбницкого района.пунктах Рыбницкого района.

Отдельно попросили помочь с рестав-Отдельно попросили помочь с рестав-
рацией и установкой памятников героям рацией и установкой памятников героям 
Великой Отечественной войны. Так в селе Великой Отечественной войны. Так в селе 
Бутучаны после освобождения села в 1944 Бутучаны после освобождения села в 1944 
году одна из сельчанок Вера Грицкул на-году одна из сельчанок Вера Грицкул на-

шла убитым молодого танкиста. Она похо-шла убитым молодого танкиста. Она похо-
ронила безымянного солдата на сельском ронила безымянного солдата на сельском 
кладбище, всю жизнь ухаживала за моги-кладбище, всю жизнь ухаживала за моги-
лой, а в 1972 году, когда она умирала сама, лой, а в 1972 году, когда она умирала сама, 
попросила похоронить ее рядом. Сельчане попросила похоронить ее рядом. Сельчане 
просят помочь им с установкой памятника просят помочь им с установкой памятника 
герою. Глава государства считает, что и герою. Глава государства считает, что и 
память этой неравнодушной и одинокой память этой неравнодушной и одинокой 
женщины тоже необходимо увековечить.женщины тоже необходимо увековечить.

Еще одна проблема, о которой главе Еще одна проблема, о которой главе 
государства рассказал депутат Верхов-государства рассказал депутат Верхов-
ного Совета ПМР Вадим Кравчук, каса-ного Совета ПМР Вадим Кравчук, каса-
лась помещения для районного Союза лась помещения для районного Союза 
защитников Приднестровья. Уже 15 лет защитников Приднестровья. Уже 15 лет 
эта общественно-патриотическая орга-эта общественно-патриотическая орга-
низация располагается в центре города, низация располагается в центре города, 
открыла свой музей и регулярно проводит открыла свой музей и регулярно проводит 
различные мероприятия. Однако вскоре различные мероприятия. Однако вскоре 
все может измениться.все может измениться.

«Наша организация общественно-поли-«Наша организация общественно-поли-
тическая, патриотического направления, тическая, патриотического направления, 
– самая крупная в Рыбнице, в нее входят – самая крупная в Рыбнице, в нее входят 
более 900 человек. Мы построили там му-более 900 человек. Мы построили там му-
зей, у нас проходят там постоянные меро-зей, у нас проходят там постоянные меро-
приятия. Поэтому мы были, конечно, очень приятия. Поэтому мы были, конечно, очень 
сильно удивлены, когда нам предложили сильно удивлены, когда нам предложили 
или не продлевать договор об аренде, или не продлевать договор об аренде, 
или рассмотреть такую возможность на или рассмотреть такую возможность на 
возмездной основе»возмездной основе», – рассказал защит-, – рассказал защит-
ник Приднестровья, депутат Верховного ник Приднестровья, депутат Верховного 
Совета ПМР по избирательному округу № Совета ПМР по избирательному округу № 
14 «Металлургический» Вадим Кравчук.14 «Металлургический» Вадим Кравчук.

Парламентарий попросил содействия Парламентарий попросил содействия 
главы государства в передаче помещения главы государства в передаче помещения 
в постоянное пользование этой обще-в постоянное пользование этой обще-
ственной организации, чтобы не пере-ственной организации, чтобы не пере-
оформлять документы каждый год.оформлять документы каждый год.

На встрече также говорили о субсиди-На встрече также говорили о субсиди-
ях для молодых семей и специалистов ях для молодых семей и специалистов 
на покупку жилья, обсуждали развитие на покупку жилья, обсуждали развитие 
мелиоративного комплекса, создание зе-мелиоративного комплекса, создание зе-
мельного кадастра, сокращение докумен-мельного кадастра, сокращение докумен-
тооборота и уменьшение сроков выдачи тооборота и уменьшение сроков выдачи 
различных документов.различных документов.
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РАБОТА НА ОКРУГАХРАБОТА НА ОКРУГАХ

В Рыбнице 19 мая состоялась встре-
ча Президента с руководством рай-
онной и сельских администраций, 
депутатами всех уровней и обще-
ственниками. Свои вопросы озвучили 
и парламентарии.

ВСТРЕЧА С ДЕПУТАТАМИ И ОБЩЕСТВЕННИКАМИ В РЫБНИЦЕ 



На площадке перед школой собрались все На площадке перед школой собрались все 
– от первого до 11 класса. После государствен-– от первого до 11 класса. После государствен-
ного гимна выпускники под аплодисменты всей ного гимна выпускники под аплодисменты всей 
школы заняли свое место.школы заняли свое место.

В этом году в средней школе №16 г. Бендеры В этом году в средней школе №16 г. Бендеры 
только один 11 класс. В 11 «А» учатся 26 маль-только один 11 класс. В 11 «А» учатся 26 маль-
чишек и девчонок. К ним обратилась директор чишек и девчонок. К ним обратилась директор 
школы Ирина Макаревская.школы Ирина Макаревская.

«Я очень хочу, чтобы вы, вступая в новую «Я очень хочу, чтобы вы, вступая в новую 
жизнь, унесли с собой память о школе, унесли жизнь, унесли с собой память о школе, унесли 
с собой память об учителях, которые вклады-с собой память об учителях, которые вклады-
вали в вас свою душу и все свои знания. Я хочу вали в вас свою душу и все свои знания. Я хочу 
пожелать вам, ребята, успешной сдачи ЕГЭ, пожелать вам, ребята, успешной сдачи ЕГЭ, 
успешной сдачи вступительных экзаменов. А успешной сдачи вступительных экзаменов. А 
самое главное, чтобы вы успешно сдали свой самое главное, чтобы вы успешно сдали свой 
главный экзамен, который называется жизнь»главный экзамен, который называется жизнь», , 
– отметила директор средней школы №16 г. – отметила директор средней школы №16 г. 
Бендеры Ирина Макаревская.Бендеры Ирина Макаревская.

К своей последней школьной линейке вы-К своей последней школьной линейке вы-
пускники школы готовились несколько месяцев. пускники школы готовились несколько месяцев. 
Они выступили с традиционным школьным Они выступили с традиционным школьным 
вальсом, который перерос в настоящую тан-вальсом, который перерос в настоящую тан-
цевальную композицию. Чтобы получилось все цевальную композицию. Чтобы получилось все 
идеально, репетировать пришлось несколько идеально, репетировать пришлось несколько 
месяцев. После такого прощания со школой месяцев. После такого прощания со школой 
родители тайком вытирали слезы радости и родители тайком вытирали слезы радости и 
гордости за своих уже таких взрослых детей.гордости за своих уже таких взрослых детей.

«И наконец-то, и как это может быть. Такие «И наконец-то, и как это может быть. Такие 
разные чувства сразу. Все волнительно, конеч-разные чувства сразу. Все волнительно, конеч-
но. Мы очень рады, что наша внучка входит в но. Мы очень рады, что наша внучка входит в 
новую жизнь, взрослую»новую жизнь, взрослую», – рассказала о своих , – рассказала о своих 
эмоциях бабушка выпускницы.эмоциях бабушка выпускницы.

«У меня эмоции просто бьют фонтаном, «У меня эмоции просто бьют фонтаном, – – 
призналась одна мама выпускника. –призналась одна мама выпускника. –Встала Встала 
в пять утра. Сердце трепещет, как будто я в пять утра. Сердце трепещет, как будто я 
выпускаюсь, а не ребенок. Плакать хочется».выпускаюсь, а не ребенок. Плакать хочется».

«Наши дети прошли долгий путь с первого «Наши дети прошли долгий путь с первого 
класса. Я и сам учился в этой школе. И вот класса. Я и сам учился в этой школе. И вот 
теперь моя дочка. Я когда-то привел ее за руку теперь моя дочка. Я когда-то привел ее за руку 
в первый класс. А сейчас она такая взрослая в первый класс. А сейчас она такая взрослая 
и самостоятельная уже. А ведь все 11 лет, что и самостоятельная уже. А ведь все 11 лет, что 
она училась в школе, мы все очень переживали, она училась в школе, мы все очень переживали, 
волновались. Хочу сказать огромное спасибо волновались. Хочу сказать огромное спасибо 
всем родителям, бабушкам, дедушкам и учите-всем родителям, бабушкам, дедушкам и учите-
лям, в первую очередь, за то, что заботились»лям, в первую очередь, за то, что заботились»..

Для своей последней школьной линейки Для своей последней школьной линейки 

одиннадцатиклассницы договорились и приш-одиннадцатиклассницы договорились и приш-
ли в советской школьной форме. Коричневые ли в советской школьной форме. Коричневые 
платья, белые фартуки и даже белые бантики платья, белые фартуки и даже белые бантики 
– как символ уходящего детства.– как символ уходящего детства.

Поздравить с началом нового этапа в жизни Поздравить с началом нового этапа в жизни 
выпускников и с летними каникулами тех, кто выпускников и с летними каникулами тех, кто 
вернется в школу первого сентября, приехал вернется в школу первого сентября, приехал 
Председатель Верховного Совета Александр Председатель Верховного Совета Александр 
Коршунов. Средняя школа №16 располагается Коршунов. Средняя школа №16 располагается 
на его избирательном округе «Солнечный».на его избирательном округе «Солнечный».

«Учебный год был непростым для каждого «Учебный год был непростым для каждого 
из вас. Но вы заслужили большие летние ка-из вас. Но вы заслужили большие летние ка-
никулы. Уверен, что вся школьная программа никулы. Уверен, что вся школьная программа 
– задачи по математике и физике, правила – задачи по математике и физике, правила 
русского языка, приднестровская история и русского языка, приднестровская история и 
мировая литература – покорились вам благо-мировая литература – покорились вам благо-
даря трудолюбию и желанию учиться. До-даря трудолюбию и желанию учиться. До-
рогие выпускники, вы наша опора и надежда. рогие выпускники, вы наша опора и надежда. 
Крепитесь, скоро государственные экзамены. Крепитесь, скоро государственные экзамены. 
И помните: Приднестровье – это вы. Вы – бу-И помните: Приднестровье – это вы. Вы – бу-
дущее нашего молодого государства»дущее нашего молодого государства», – сказал , – сказал 
Председатель Верховного Совета ПМР, депутат Председатель Верховного Совета ПМР, депутат 
по избирательному округу №1 «Солнечный» по избирательному округу №1 «Солнечный» 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

Лучшим выпускникам, которые участвовали Лучшим выпускникам, которые участвовали 
в олимпиадах, городских конкурсах и сорев-в олимпиадах, городских конкурсах и сорев-
нованиях, вручили грамоты, а их родителям нованиях, вручили грамоты, а их родителям 
благодарственные письма.благодарственные письма.

Выпускники запустили в небо воздушные Выпускники запустили в небо воздушные 
шары и попрощались с родной школой, где 11 шары и попрощались с родной школой, где 11 
лет постигали науки. Еще совсем немного, и лет постигали науки. Еще совсем немного, и 
придет время получения школьного аттестата, придет время получения школьного аттестата, 
вступительных экзаменов в вузы и настоящей вступительных экзаменов в вузы и настоящей 
взрослой жизни. Оценивать ее нынешние вы-взрослой жизни. Оценивать ее нынешние вы-
пускники уже будут сами.пускники уже будут сами.

Завершили праздничную линейку фотогра-Завершили праздничную линейку фотогра-
фиями на память.фиями на память.
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Биографическая книга «Тираспольчанка» Биографическая книга «Тираспольчанка» 
была издана в рамках проекта Республикан-была издана в рамках проекта Республикан-
ской партии «Обновление» «Мои великие ской партии «Обновление» «Мои великие 
земляки». Он рассказывает о жизни и деятель-земляки». Он рассказывает о жизни и деятель-
ности наших знаменитых земляков. В новом ности наших знаменитых земляков. В новом 
издании повествуется о директоре швейной издании повествуется о директоре швейной 
фабрики им. 40-летия ВЛКСМ.фабрики им. 40-летия ВЛКСМ.

«Когда Валентина Соловьева пришла руко-«Когда Валентина Соловьева пришла руко-
водить этим предприятием, там было всего водить этим предприятием, там было всего 
500 человек, а выросло предприятие до 8 500 человек, а выросло предприятие до 8 
тысяч человек. Строительство общежитий для тысяч человек. Строительство общежитий для 
работников, направление на учебу, создание работников, направление на учебу, создание 
специальных комнат, где маленькие дети могли специальных комнат, где маленькие дети могли 
находиться, пока мамы работают, – это забота находиться, пока мамы работают, – это забота 
обо всех. Вот этот обо всех. Вот этот ДДворец, в котором мы на-ворец, в котором мы на-
ходимся, троллейбусы, которые благодаря ей ходимся, троллейбусы, которые благодаря ей 
ходят в нашем любимом городе, мост через ходят в нашем любимом городе, мост через 
реку Днестр и огромное количество добрых реку Днестр и огромное количество добрых 
дел, которые Валентина Сергеевна оставила за дел, которые Валентина Сергеевна оставила за 
свою жизнь. Многие ее называли мамой, и если свою жизнь. Многие ее называли мамой, и если 
провести опрос "кто такая Валентина Сергеевна провести опрос "кто такая Валентина Сергеевна 
Соловьева", то, поверьте, любой ответит вам, Соловьева", то, поверьте, любой ответит вам, 
что это директор швейной фабрики им. 40-летия что это директор швейной фабрики им. 40-летия 
ВЛКСМ»ВЛКСМ», – рассказала о героине книги заме-, – рассказала о героине книги заме-
ститель Председателя Верховного Совета ПМР, ститель Председателя Верховного Совета ПМР, 

глава РПП «Обновление» Галина Антюфеева.глава РПП «Обновление» Галина Антюфеева.
А накануне в центре Тирасполя на торце до-А накануне в центре Тирасполя на торце до-

ма на площади Суворова открыли 5-метровый ма на площади Суворова открыли 5-метровый 
баннер, установленный  в честь Почетного баннер, установленный  в честь Почетного 
гражданина Тирасполя Валентины Соловье-гражданина Тирасполя Валентины Соловье-
вой. Он появился в рамках проекта «Мои вой. Он появился в рамках проекта «Мои 
великие земляки», который инициировала великие земляки», который инициировала 
депутат Верховного Совета ПМР, член партии депутат Верховного Совета ПМР, член партии 
«Обновление» Илона Тюряева.«Обновление» Илона Тюряева.

На открытие собрались ветераны фабри-На открытие собрались ветераны фабри-
ки, депутаты Верховного Совета, активисты ки, депутаты Верховного Совета, активисты 
«Обновления», молодежь и обычные тирас-«Обновления», молодежь и обычные тирас-
польчане.польчане.

«Она любила людей, любила эту жизнь, де-«Она любила людей, любила эту жизнь, де-
лала все возможное, чтобы жизнь людей была лала все возможное, чтобы жизнь людей была 
все лучше и лучше, и отдавала все силы и всю все лучше и лучше, и отдавала все силы и всю 
любовь своему родному городу Тирасполю. любовь своему родному городу Тирасполю. 
Мне очень приятно, что она сверху смотрит Мне очень приятно, что она сверху смотрит 
на нас, слушает нас, радуется родному городу, на нас, слушает нас, радуется родному городу, 
радуется, что ее дела, которые она делала, до радуется, что ее дела, которые она делала, до 
сих пор живут и мы ее помним»сих пор живут и мы ее помним», – обратилась к , – обратилась к 
собравшимся депутат Верховного Совета ПМР собравшимся депутат Верховного Совета ПМР 
Илона Тюряева.Илона Тюряева.

Валентина Соловьева оказала огромное Валентина Соловьева оказала огромное 
влияние на текстильную промышленность влияние на текстильную промышленность 
Тирасполя и превратила швейное объедине-Тирасполя и превратила швейное объедине-
ние имени 40 лет ВЛКСМ (ныне ЗАО «Одема») ние имени 40 лет ВЛКСМ (ныне ЗАО «Одема») 
в одно из ведущих производителей швейных в одно из ведущих производителей швейных 
изделий в СССР. Ее профессионализм, пре-изделий в СССР. Ее профессионализм, пре-
данность делу и творческий подход сыграли данность делу и творческий подход сыграли 
важную роль в успехе предприятия. Баннер важную роль в успехе предприятия. Баннер 
провисит над центральной площадью при-провисит над центральной площадью при-
днестровской столицы 2 месяца.днестровской столицы 2 месяца.

ЛЕГЕНДАРНАЯ ТИРАСПОЛЬЧАНКА

Во Дворце Республики 17 мая про-
шла презентация книги и спецгашение 
марки, посвященных Валентине Сер-
геевне Соловьевой. 18 мая ставшая 
легендой тираспольчанка отметила 
бы 105-летний юбилей.

Молодые парламентарии хотят предложить Молодые парламентарии хотят предложить 
предоставлять отсрочку от прохождения во-предоставлять отсрочку от прохождения во-
инской службы для приднестровцев, которые инской службы для приднестровцев, которые 
получили высшее образование в иностранных получили высшее образование в иностранных 
вузах и решили вернуться в Приднестровье. вузах и решили вернуться в Приднестровье. 
При условии, что они будут работать в органах При условии, что они будут работать в органах 
государственной власти и управления или в государственной власти и управления или в 
государственном секторе экономики. государственном секторе экономики. 

«Ежегодно из Приднестровья на учебу уезжа-«Ежегодно из Приднестровья на учебу уезжа-
ют сотни выпускников. По возвращении парней ют сотни выпускников. По возвращении парней 
ждет служба в армии. И это служит, на наш ждет служба в армии. И это служит, на наш 
взгляд, демотивирующим фактором для воз-взгляд, демотивирующим фактором для воз-
вращения, потому что им проще остаться там, вращения, потому что им проще остаться там, 
где они учились, несколько лет поработать и где они учились, несколько лет поработать и 
только потом вернуться в Приднестровье, когда только потом вернуться в Приднестровье, когда 
пройдет призывной возраст, либо окончательно пройдет призывной возраст, либо окончательно 
остаться там. В то же время наша республика остаться там. В то же время наша республика 
испытывает дефицит кадров»испытывает дефицит кадров», – пояснил пред-, – пояснил пред-
седатель Комитета Молодежного парламента седатель Комитета Молодежного парламента 
ПМР по законодательству и защите прав мо-ПМР по законодательству и защите прав мо-
лодежи Андрей Чорба. лодежи Андрей Чорба. 

По мнению молодых парламентариев, по-По мнению молодых парламентариев, по-
добные меры станут стимулом для возвращения добные меры станут стимулом для возвращения 
в республику молодых квалифицированных в республику молодых квалифицированных 
кадров.кадров.

Еще одним пунктом повестки пленарного Еще одним пунктом повестки пленарного 

заседания Молодежного парламента стало заседания Молодежного парламента стало 
предложение дополнить закон «О закупках в предложение дополнить закон «О закупках в 
ПМР», что позволит упростить закупку книг для ПМР», что позволит упростить закупку книг для 
обновления библиотечного фонда. Молодые обновления библиотечного фонда. Молодые 
парламентарии обратили внимание на то, что парламентарии обратили внимание на то, что 
при действующей процедуре закупки библио-при действующей процедуре закупки библио-
теки иногда сталкиваются со сложностями при теки иногда сталкиваются со сложностями при 
описании предмета закупки. Например, одно описании предмета закупки. Например, одно 
и то же издание может быть в разном оформ-и то же издание может быть в разном оформ-
лении. Возникают проблемы и при отсутствии лении. Возникают проблемы и при отсутствии 
необходимости закупить большую партию книг необходимости закупить большую партию книг 
в случае единичного наличия изданий. в случае единичного наличия изданий. 

«Наша законодательная инициатива ро-«Наша законодательная инициатива ро-
дилась на основе обращения Бендерской дилась на основе обращения Бендерской 
библиотеки. По действующему закону о за-библиотеки. По действующему закону о за-
купках у централизованных библиотечных купках у централизованных библиотечных 
систем городов и районов возникли проблемы систем городов и районов возникли проблемы 
с закупкой художественной литературы для с закупкой художественной литературы для 
обновления библиотечного фонда. У них при обновления библиотечного фонда. У них при 
осуществлении процедуры закупки возникла осуществлении процедуры закупки возникла 
парадоксальная ситуация, когда деньги у парадоксальная ситуация, когда деньги у 
библиотек на обновление литературы есть, библиотек на обновление литературы есть, 
а возможности ее обновить нет»а возможности ее обновить нет», – рассказал , – рассказал 
Андрей Чорба.Андрей Чорба.

Депутаты Молодежного парламента пред-Депутаты Молодежного парламента пред-
лагают прописать в законе норму, по которой лагают прописать в законе норму, по которой 
закупать книжные издания для библиотек закупать книжные издания для библиотек 
можно будет в исключительном порядке – без можно будет в исключительном порядке – без 
применения конкурентных способов определе-применения конкурентных способов определе-
ния поставщика.  ния поставщика.  

Обе инициативы молодые парламентарии Обе инициативы молодые парламентарии 
направят для изучения в профильные комитеты направят для изучения в профильные комитеты 
Верховного Совета ПМР.Верховного Совета ПМР.

Предлагаемые изменения в закон 
«О всеобщей воинской обязанности и 
военной службе» обсудили депутаты 
Молодежного парламента на очеред-
ном пленарном заседании.

МОЛОДЕЖНЫЙ ПАРЛАМЕНТ: 
НОВЫЕ ИНИЦИАТИВЫ

Сюда представить свои товары и услуги Сюда представить свои товары и услуги 
приехали индивидуальные предприниматели приехали индивидуальные предприниматели 
и представители крупных производств со всех и представители крупных производств со всех 
городов и районов Приднестровья. Они пред-городов и районов Приднестровья. Они пред-
ставили продукты питания, товары легкой про-ставили продукты питания, товары легкой про-
мышленности и изделия ремесленников, стро-мышленности и изделия ремесленников, стро-
ительные материалы, различные виды услуг. ительные материалы, различные виды услуг. 
Этот фестиваль, отметил президент Торгово-Этот фестиваль, отметил президент Торгово-
промышленной палаты Приднестровья Василий промышленной палаты Приднестровья Василий 
Кожан, дал старт хорошо известному проекту Кожан, дал старт хорошо известному проекту 
«Покупай приднестровское!» в этом году.«Покупай приднестровское!» в этом году.

«Это практически те же участники, немножко «Это практически те же участники, немножко 
более широкий круг. Но в этот раз мы обращаем более широкий круг. Но в этот раз мы обращаем 
больше внимания на тех предпринимателей, больше внимания на тех предпринимателей, 
которые сами создали свой бизнес, которые вы-которые сами создали свой бизнес, которые вы-
росли и сегодня показывают результат наравне росли и сегодня показывают результат наравне 
с крупными предприятиями. И основной элемент с крупными предприятиями. И основной элемент 
этого фестиваля все-таки выставка «Покупай этого фестиваля все-таки выставка «Покупай 
приднестровское!» в рамках этого проекта»приднестровское!» в рамках этого проекта», , 
– отметил президент Торгово-промышленной – отметил президент Торгово-промышленной 
палаты Приднестровья Василий Кожан.палаты Приднестровья Василий Кожан.

День предпринимателя появился в При-День предпринимателя появился в При-
днестровье в 2017 году, когда Президент под-днестровье в 2017 году, когда Президент под-
писал указ, в котором была и дата – 26 мая. В писал указ, в котором была и дата – 26 мая. В 
респуб-лике уделяется особое внимание раз-респуб-лике уделяется особое внимание раз-
витию и поддержке бизнеса. Государство пред-витию и поддержке бизнеса. Государство пред-
лагает льготное кредитование для старт-апов. лагает льготное кредитование для старт-апов. 
Успешно работает в рамках государственной Успешно работает в рамках государственной 
целевой программы по поддержке предприни-целевой программы по поддержке предприни-
мательства не только такой известный проект мательства не только такой известный проект 
как «Покупай приднестровское!», но и «Мое как «Покупай приднестровское!», но и «Мое 
дело». На базе ТПП Приднестровья проходит дело». На базе ТПП Приднестровья проходит 
обучение тех, кто хочет открыть свой бизнес, обучение тех, кто хочет открыть свой бизнес, 
но еще не знает, с чего начать.но еще не знает, с чего начать.

«Предприниматели – это активные, пред-«Предприниматели – это активные, пред-
приимчивые люди, которые своим трудом приимчивые люди, которые своим трудом 
делают нашу жизнь комфортней. Они смелы и делают нашу жизнь комфортней. Они смелы и 
находчивы, вовремя смогли найти нужное на-находчивы, вовремя смогли найти нужное на-
правление в бизнесе, рискнули вложить свои правление в бизнесе, рискнули вложить свои 
финансы, продолжают продвигать и развивать финансы, продолжают продвигать и развивать 
свое дело. Сегодня невозможно представить свое дело. Сегодня невозможно представить 
современную жизнь без предпринимателей. современную жизнь без предпринимателей. 
Они повсюду – это продавцы продовольствен-Они повсюду – это продавцы продовольствен-

ных и промышленных товаров, парикмахеры, ных и промышленных товаров, парикмахеры, 
мастера по ремонту машин и многие другие. мастера по ремонту машин и многие другие. 
Уверен, только общие усилия власти и бизнеса Уверен, только общие усилия власти и бизнеса 
будут способствовать развитию поддержки будут способствовать развитию поддержки 
инфраструктуры предпринимательства, укре-инфраструктуры предпринимательства, укре-
плению доверия между ними, повышению плению доверия между ними, повышению 
инвестиционной привлекательности, а в итоге инвестиционной привлекательности, а в итоге 
процветанию нашей республики!»процветанию нашей республики!», – отметил в , – отметил в 
своем приветственном адресе по случаю празд-своем приветственном адресе по случаю празд-
ника спикер парламента Александр Коршунов.ника спикер парламента Александр Коршунов.

В рамках фестиваля «Я-предприниматель!» в В рамках фестиваля «Я-предприниматель!» в 
столице были представлены и новые производ-столице были представлены и новые производ-
ства, которые только начинают развиваться, ства, которые только начинают развиваться, 
но уже нашли собственное место на рынке. но уже нашли собственное место на рынке. 
Так заместитель председателя Комитета по Так заместитель председателя Комитета по 
экономической политике Вадим Кравчук об-экономической политике Вадим Кравчук об-
ратил внимание на новое для нашего региона ратил внимание на новое для нашего региона 
экологическое производство. Столичный пред-экологическое производство. Столичный пред-
приниматель решил перерабатывать старые, приниматель решил перерабатывать старые, 
никому не нужные автомобильные шины в никому не нужные автомобильные шины в 
такое востребованное сегодня прорезиненное такое востребованное сегодня прорезиненное 
покрытие для детских площадок.покрытие для детских площадок.

«Радует, что появляются новые направления «Радует, что появляются новые направления 
экологического, социального плана. Сегодня я экологического, социального плана. Сегодня я 
увидел предпринимателя, который из старых увидел предпринимателя, который из старых 
шин производит готовую продукцию, такую шин производит готовую продукцию, такую 
востребованную на нашем рынке сейчас: мяг-востребованную на нашем рынке сейчас: мяг-
кое покрытие для детских игровых площадок, кое покрытие для детских игровых площадок, 
для спортивных площадок. И это очень от-для спортивных площадок. И это очень от-
радно. Потому что ранее эти шины валялись радно. Потому что ранее эти шины валялись 
никому не нужными, загрязняли экологию. А никому не нужными, загрязняли экологию. А 
сегодня они приносят пользу»сегодня они приносят пользу», – отметил де-, – отметил де-
путат Верховного Совета ПМР Вадим Кравчук.путат Верховного Совета ПМР Вадим Кравчук.

По мнению парламентария, сегодня в По мнению парламентария, сегодня в 
республике делается очень многое для под-республике делается очень многое для под-
держки и развития предпринимательства. держки и развития предпринимательства. 
Безусловно, считает Вадим Кравчук, они Безусловно, считает Вадим Кравчук, они 
сталкиваются с проблемами. Это и неболь-сталкиваются с проблемами. Это и неболь-
шой рынок сбыта, и трудности с логистикой, шой рынок сбыта, и трудности с логистикой, 
и экономическая блокада Приднестровья. и экономическая блокада Приднестровья. 
Однако поддержка от государства сегодня не Однако поддержка от государства сегодня не 
номинальная, а вполне реальная. И более 20 номинальная, а вполне реальная. И более 20 
тысяч занятых в этой сфере приднестровцев тысяч занятых в этой сфере приднестровцев 
это понимают и чувствуют.это понимают и чувствуют.

Также в рамках фестиваля «Я-предпринима-Также в рамках фестиваля «Я-предпринима-
тель!» в Екатерининском парке были открыты тель!» в Екатерининском парке были открыты 
несколько центров, где специалисты подробно несколько центров, где специалисты подробно 
рассказывали о возможности получения в рассказывали о возможности получения в 
Приднестровье дуального образования, ког-Приднестровье дуального образования, ког-
да теория сразу подтверждается работой на да теория сразу подтверждается работой на 
практике.практике.

ВЫСТАВКА-ЯРМАРКА КО ДНЮ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ
Выставка-ярмарка приднестров-

ских предпринимателей в рамках 
фестиваля «Я-предприниматель!» 
раскинулась 27 мая на территории 
почти всего Екатерининского парка 
в Тирасполе.

В средней школе №16 г. Бендеры 
прозвенел последний звонок. Торже-
ственная линейка прошла офлайн и 
для всех без исключения учеников.

ПОСЛЕДНИЙ ШКОЛЬНЫЙ ЗВОНОК


